
La Cámara Alta, a través de la Jucopo decidió retirar el dictamen de la agenda legislativa.
La Coparmex señaló que la reforma podría generar incertidumbre júridica y controversias.
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La Comisión de Fiscalización del INE
trabaja en un modelo de riesgos a fin de
detectar a las candidaturas del Poder
Judicial que sean susceptibles de tener
mayores gastos e ingresos no permitidos,
señaló la presidenta de la comisión, la
consejera Carla Humphrey.

"Por ejemplo, desde fiscalización
estamos haciendo un modelo de riesgos
para revisar cuáles candidaturas pueden
generar mayores riesgos en términos de
ingresos, egresos o la aplicación de los
recursos que tienen", dijo.

Recordó que el INE tiene que vigilar
que no haya recursos públicos ni recursos
privados y que todos los gastos sean del
patrimonio de cada una de las y los can-

didatos.
"Por lo tanto, aquí claramente este

modelo de riesgos que tenemos se va ali-
mentando de distinta información para
poder ir generando cuáles perfiles o cuá-
les candidaturas pudieran generar mayo-
res riesgos y tendríamos que vigilar con
más cuidado a esas candidaturas",
apuntó.

La consejera señaló que el INE actúa
por distintas vías. Una es la de fiscaliza-
ción, y la otra, la revisión que harán de la
8 de 8 contra la violencia y también otros
dos supuestos que les impedirían asumir
un cargo de elección.

"Si alguien no cumple con los requisi-
tos de elegibilidad no puede ser candida-
to y por tanto no puede ocupar un cargo
de elección popular como es ahora los

cargos para el Poder Judicial", dijo.
Explicó que si bien los resultados de la

revisión de candidatos serán presentados
después de la elección, aún falta la decla-
ración de la validez y las constancias.

"Justamente lo que hicimos es poner
esa fecha a límite 15 de junio que es

cuando vendremos al Consejo General
para declarar la validez del proceso elec-
toral la entrega de las constancias y si
alguno de los candidatos no cumple con
los requisitos de elegibilidad no se le
entregará la constancia porque no puede
ocupar un cargo político", subrayó.

EL UNIVERSAL.-                                     

En respuesta a la solicitud presidencial,
el Senado decidió abrir, a partir del lunes,
"un proceso de diálogo abierto, plural y
constructivo con todos los actores econó-
micos, sociales, académicos y técnicos"
involucrados e interesados en la Ley en
Materia de Telecomunicaciones y
Radiodifusión.

La Cámara Alta informó que el presi-
dente de la Jucopo solicitará de manera
formal a la Mesa Directiva del Senado que
el dictamen sea retirado del orden del día,
previsto para la sesión legislativa del 28 de
abril.

Este diálogo, que se da por instruccio-
nes del presidente de la Jucopo, Adán
Augusto López, será coordinado por la
junta y estará acompañado por las comi-
siones dictaminadoras correspondientes,
con el propósito de enriquecer el debate
mediante la participación activa de todos
los sectores.

El Senado recalcó que en esta etapa se
privilegiará la escucha, el respeto y la
construcción de consensos que respondan
a las legítimas preocupaciones de la ciu-
dadanía, así como a los desafíos tecnoló-
gicos y económicos del país. "Atendiendo
el llamado de la presidenta de la
República, Claudia Sheinbaum Pardo,
esta apertura institucional representa un
acto de responsabilidad democrática y un
compromiso firme con la defensa de los
intereses nacionales, la soberanía tecnoló-
gica y la transformación profunda del sec-
tor de las telecomunicaciones en México.

"Con voluntad política, sensibilidad
social y visión de futuro, abriremos un
espacio de diálogo con todas y todos.
Sabemos que este país exige reformas que
garanticen el acceso universal, equitativo
y soberano a las tecnologías de la infor-
mación y la comunicación", dijo.

Por separado, la senadora Guadalupe
Chavira advirtió que no obstante de la
revisión del artículo, no habrá marcha
atrás en la decisión de que el Estado recu-
pere la rectoría sobre las telecomunicacio-
nes y la regulación de spots extranjeros
con propaganda política, ideológica o

comercial con contenidos discriminatorios
para los mexicanos.

Chavira de la Rosa lamentó que esta
iniciativa que enmienda errores en la lla-
mada ley Televisa, haya sido distorsiona-
da por las mentiras de la derecha, que
ahora crítica el procedimiento legislativo,
pero ya se le olvidó cuando hace 20 años
la votó en menos 10 minutos en San
Lázaro.

A su vez, el senador José Antonio Cruz
Álvarez Lima expresó en entrevista su res-
paldo total a la propuesta de la presidenta
Claudia Sheinbaum de abrir un periodo
amplio de consulta pública sobre la inicia-
tiva. "La propuesta de la Presidenta es
atendible. Es conveniente, ya que han sur-
gido dudas en empresarios, periodistas y
en sectores de la sociedad. Es importante
abrir un espacio en el Senado para que
antes de que se proceda a la votación se
escuche a todas y todos", señaló el legisla-
dor.

IP se pronuncia
Para el sector privado, la pausa que se

hará antes de la aprobación de la reforma
de telecomunicaciones será un momento
para analizar con profundidad la iniciativa
de ley, a fin de lograr un equilibrio regula-

torio y evitar riesgos.
La Confederación Patronal de la

República Mexicana (Coparmex) explicó
que la propuesta actual "elimina la auto-
nomía del regulador, erosiona la certeza
jurídica, contraviene compromisos del T-
MEC (Tratado entre México, Estados
Unidos y Canadá) y debilita la competen-
cia al permitir que entidades del Estado
ofrezcan servicios comerciales bajo
esquemas de subsidio, con asignaciones
de espectro sin licitación ni contrapresta-
ción, y sin estar sujetas a un marco regula-
torio equitativo".

Agregó que "inquieta especialmente la
facultad de la nueva agencia para ordenar
el bloqueo de plataformas digitales sin
intervención judicial previa", porque se
vulneran los derechos de la libertad de
expresión, el acceso a la información y el
debido proceso. "La ausencia de salva-
guardas claras abre la puerta a censura
previa, genera incertidumbre jurídica y
podría detonar controversias constitucio-
nales e internacionales", expuso.

En un comunicado, el sindicato patro-
nal aseguró hay riesgos sustanciales por-
que la propuesta de Ley Federal de
Telecomunicaciones va en "contra del artí-
culo 18.18 del T-MEC".

Sheinbaum defendió la integridad del
proceso para la elección judicial.

“El 99.9% de 
los candidatos 

no tienen 
problemas”

CONÉCTATE

REDACCIÓN.-                              

La Plaza de San Pedro del Vaticano es
este sábado 26 de abril escenario del
solemne funeral del papa Francisco, que
ha reunido a miles de personas y a dele-
gaciones de más de 170 países. 

Desde las primeras horas del día
(horario europeo), se registró una gran
afluencia de fieles y autoridades, en una
jornada histórica marcada por homenajes,
rezos y un ambiente de recogimiento.

La presencia internacional es notable,
con una fuerte representación del conti-
nente americano. 

Destacaron los presidentes de Brasil,
Ecuador, Estados Unidos, República
Dominicana y Argentina, quienes arriba-
ron a Roma para participar en la ceremo-
nia. A ellos se sumaron los reyes de
España y otros jefes de Estado y de

gobierno, en una muestra de respeto por
el legado del pontífice argentino.

El presidente brasileño Luiz Inácio
Lula da Silva fue uno de los primeros en
visitar la capilla ardiente, que concluyó
este viernes. En redes sociales, recordó
"la sabiduría, el coraje y la compasión" de
Francisco, y compartió su emoción por
rendirle tributo. 

El presidente brasileño,Lula da Silva
encabeza una amplia comitiva de su país,
integrada por una veintena de altos fun-
cionarios, incluyendo al presidente de la
Corte Suprema.

Por otro lado, el presidente argentino
Javier Milei llegó a Roma el viernes, aun-
que no alcanzó a despedirse del papa en la
capilla ardiente. 

Viajó con su hermana Karina y una
delegación oficial, y se prevé que tenga
un lugar destacado en el funeral.

Los foros serán para informar sobre la iniciativa, tras las dudas de la presunta cen-
sura a medios.

Investigará INE riesgos de 
fiscalización de aspirantes

Llegan mandatarios al Vaticano para despedir al Papa

Abrirán diálogo en Ley
de Telecomunicaciones

1/Local

En Escena

Internacional

1/Deportivo

Miles de fieles y más de 170 delegaciones inter-
nacionales acudieron este sábado al funeral.

Tras el empate 1-1, las Rayadas avanzarían a la semifinal con
cualquier victoria o empate en el duelo de vuelta.

1/DEPORTIVO 

¡Igualan Rayadas y Amazonas!

EL UNIVERSAL.-                                        

Ante personas candidatas de la elec-
ción judicial relacionadas con la delin-
cuencia, la presidenta Claudia
Sheinbaum insistió en que el 99.9% de
quienes participan en este proceso "no
tienen ningún problema".

En su conferencia mañanera del
viernes 25 de abril en Palacio Nacional,
Sheinbaum insistió en que si hay pruebas
contra candidatos, que se presenten y que
"todavía puede actuar" el Tribunal
Electoral.

"El 99.9999% de quienes participan
en la elección no tienen ningún problema
y el .01%- no sé qué porcentaje sea-, si
hay algún problema y hay alguna prueba
que se presente a los organismos elec-
torales, a los órganos electorales"

La titular del Ejecutivo federal rec-
hazó que haya coacción del voto en el
proceso de junio próximo, y expresó que
está bien que haya observadores ciu-
dadanos y se abran espacios para debates
de las personas candidatas, para que la
gente esté más informada.

Reconoció que hasta ahora, el
Instituto Nacional Electoral (INE) "ha
coordinado y organizado bien la elec-
ción".

Acusó que se debería señalar a jueces
que han favorecido a delincuentes: "¿Por
qué no hablan de que el Poder Judicial no
resuelve casos graves de personas que no
cumplen con sus obligaciones en el pago
de impuestos? ¿Por qué no hablan de
eso?".

La Comisión, encabezada por Carla Humphrey, está implementando un modelo de
riesgos para detectar posibles irregularidades en los gastos e ingresos.



uele decirse que el séptimo año

es el más difícil del sexenio, el

año del juicio popular a la

gestión presidencial. Esta

ocasión reviste una connotación

especial, es el tercer acto de una

cruzada iniciada por Andrés Manuel López

Obrador, doce años previos a su ascensión

presidencial.

Primer acto.- En 2006, López Obrador es

derrotado por mínima diferencia -0.56%-

por Felipe Calderón en discutida elección

presidencial. AMLO, inconforme, cerró el

Paseo de la Reforma por 47 días, se erigió

en el Zócalo capitalino como presidente

legítimo y designó un gabinete alterno

coadyuvante en difundir sus propuestas de

gobierno. AMLO, desde entonces, realizó

infatigables giras por el país desafiando la

legitimidad del gobierno de Calderón, fort-

aleciendo su base y consolidando su lider-

azgo opositor. Es así como se sentaron las

bases para la creación del Movimiento de

Regeneración Nacional -Morena- en 2014.

López Obrador, incesante, criticó durante

doce años de campaña los excesos de los

ineficientes gobiernos neoliberales, corrup-

tos, “con raquítico crecimiento económico

del 2% anual”, dejando obras inconclusas,

con alarmante inseguridad, otorgando con-

tratos directos a cuates, adquiriendo deuda

externa, en fin, se lanzó contra una “mafia

del poder” con una narrativa de “nosotros

junto con el pueblo, contra ellos”.

Segundo acto.- En 2018 en su tercer

intento consecutivo, López Obrador fue

electo Presidente. Ofreció combatir -

erradicar- la corrupción de arriba hacia

abajo, ufano de que “no somos iguales”,

sino poseedores de una honestidad valiente

en que “primero los pobres”, tildando a los

neoliberales conservadores de clasistas y

racistas, representando al avispado pueblo

bueno y sabio, defendiendo la austeridad

republicana. Ofreció también no aumentar

la deuda pública. Veamos la transformación

ocurrida en sus principales obras

emblemáticas: AMLO canceló la avanzada

construcción del NAIM por “corrupción” y

“excesivos costos” supliéndolo por el AIFA.

Igualmente, en su anhelo de alcanzar la

autosuficiencia energética, decidió erigir la

refinería de Dos Bocas, en Tabasco, inaugu-

rada en 2022. El Tren Maya, posiblemente

la obra cumbre del sexenio, para conectar el

sureste del país, abarcando 5 estados, motor

del desarrollo turístico y económico, inau-

gurado en etapas desde 2023. Eliminó el

Seguro Popular y varios fideicomisos, con

el argumento de opacidad.

Tercer acto.- El juicio de la historia, la

neta, aciertos y errores. Haber cancelado el

Hub que significaba el NAIM, cubriendo

altas indemnizaciones, supliéndolo por el

AIFA, más alejado y de medio pelo, sin

igualar capacidad, conectividad y rentabili-

dad; la CDMX sigue carente de un aerop-

uerto de talla mundial. Dos Bocas además

de que ha duplicado su costo original -de 8

mil millones a 20 mil 168 millones de

dólares-, ahora requiere mil millones de

dólares más y comenzará a refinar petróleo

hasta 2027. El Tren Maya ha triplicado su

presupuesto original -de 140 mil millones a

500 mil millones de pesos-, y no está con-

cluido, no viaja a las velocidades previstas

ni tampoco hay filas para abordarlo. En

cuanto al Seguro Popular, suplido por

Insabi y luego IMSS Bienestar, sigue pade-

ciendo el desabasto de medicamentos.

Referente a la deuda pública, ésta se trepó

de 10.7 billones de pesos -43% del PIB- a

17 billones de pesos -50% del PIB-. Los

programas sociales fueron financiados con

deuda.

El veredicto del séptimo año será

implacable. Enorme distancia entre criticar,

prometer y cumplir.

ientras Morena y

sus aliados siguen

reformando gran

parte de la

Constitución y las

leyes del país, un

nombramiento relevante que ya

comienza a sonar en la Cámara de

Diputados es el del nuevo auditor

Superior de la Federación.

Si bien el actual titular de la

Auditoría Superior de la Federación

(ASF), David Colmenares, concluye

oficialmente su periodo a finales del

2025, en el Congreso se baraja la

posibilidad de sustituirlo antes, o bien

por lo menos ir perfilando a su suce-

sor, que estaría al frente del organis-

mo para el periodo 2026-2034.

Desde su arribo al cargo, en marzo

de 2018, el oaxaqueño David

Colmenares se ha dedicado a ges-

tionar, con intereses políticos, las

revisiones que tiene bajo su respons-

abilidad. Llegó al puesto con varios

compromisos, principalmente con

políticos del PRI y del Partido Verde,

entre ellos Alejandro “Alito” Moreno

y Manuel Velasco.

Sin embargo, los cambios en la

política nacional lo obligaron a tener

una mayor cercanía con Morena, en

especial con liderazgos como Ricardo

Monreal, Mario Delgado e Ignacio

Mier, aunque nunca dejó de cumplir

con quienes lo impulsaron original-

mente. Un ejemplo fue el apoyo que

le dio a “Alito” durante la con-

frontación que sostuvo con la gober-

nadora de Campeche, Layda

Sansores, para denunciar presuntas

irregularidades de su fiscal Renato

Sales.

A Morena, y en especial al gobier-

no de Andrés Manuel López Obrador,

le hizo otros favores. Uno de ellos fue

la reducción de 60% del costo por la

cancelación del Nuevo Aeropuerto

Internacional de la Ciudad de México,

además de que se pasaron por alto

alrededor de 200 auditorías sobre

temas delicados para la adminis-

tración de AMLO, como los rela-

cionados con la compra de medica-

mentos para el cáncer infantil.

Para Colmenares el único caso de

corrupción grave del sexenio pasado

fue el de Segalmex, que dirigía el

amigo del expresidente, Ignacio

Ovalle, algo que no se podía esconder

por el boquete que representaban para

el erario irregularidades por 15 mil

millones de pesos. Más allá de que el

todavía auditor hizo todo lo que pudo

para congraciarse con la 4T, en el

equipo de Claudia Sheinbaum, y

sobre todo en la Secretaría

Anticorrupción y Buen Gobierno, que

lleva Raquel Buenrostro, consideran

indispensable un relevo en la ASF.

El asunto es que, mientras en

Palacio Nacional están enfocados en

otros temas como la compra de

medicamentos, la Elección Judicial,

los programas sociales y los aranceles

de Estados Unidos, en la Cámara de

Diputados las huestes de Ricardo

Monreal ya van varios pasos adelanta-

dos para controlar el órgano encarga-

do de auditar los recursos del Estado.

Hace unas semanas, la Comisión

de Vigilancia de la Auditoría Superior

de la Federación, que preside el

diputado del Partido Verde, Javier

Herrera Borunda, designó a José

Manuel del Río Virgen, operador de

Monreal, como director de Control

Interno y Evaluación Técnica de la

Unidad de Evaluación y Control de la

ASF; también llegaron a esa Unidad,

conocida como UEC, otros colabo-

radores del zacatecano como Nélida

Chavero.

Para mayores referencias, la UEC

hace las funciones de contraloría

externa de la Auditoría Superior; su

titular, que actualmente es Ricardo

Palma, se elige mediante votación en

el pleno del Congreso, pero es bien

sabido que desde la posición en la que

ahora despacha Del Río Virgen se

pueden no sólo controlar los trabajos

de esa oficina sino los del órgano total

que lleva superficialmente David

Colmenares.

La apuesta de Monreal para

encabezar la ASF es, sin duda, su

amigo y operador por excelencia José

Manuel del Río, no obstante, otra “del

Río” suena también para tomar las

riendas del organismo: se trata de la

excomisionada zacatecana del desa-

parecido INAI, Norma Julieta del Río

Venegas.
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Tal cual se expuso aquí ayer, la ini-

ciativa de reforma a la Ley en Materia

de Telecomunicaciones y

Radiodifusión sacó chispas en el

Senado y en toda la industria, no solo

porque en muchos sentidos luce como

un retroceso y en su redacción atenta

contra la libertad de expresión y con-

tra los medios de comunicación elec-

trónicos y digitales, sino porque no se

socializó con nadie y apunta a ser

aprobada en fast track la próxima

semana.

El trasfondo del albazo legislativo

que promovió la presidenta Claudia

Sheinbaum tiene que ver con el enojo

desatado por los spots antiinmigrantes

transmitidos en la televisión mexi-

cana. Por esta razón, expuse ayer,

decidió enviar la iniciativa al Senado

para que sean Adán Augusto López y

Gerardo Fernández Noroña los encar-

gados de impulsarla y aprobarla en los

próximos días, antes del 1 de mayo.

El primero está peleado con casi todos

los medios de comunicación y el

segundo los utiliza como amplifi-

cadores y luego, cuando se arrepiente

de lo que dijo, acusa que lo malinter-

pretaron o tergiversaron lo que dijo.

En resumen: ambos odian a los

medios y no tienen empacho en pasar

una reforma como esta.

La primera parte del trabajo la

realizarán ambos senadores, quienes

marcan la línea de las votaciones en la

Cámara Alta, pero una vez que llegue

a la Cámara de Diputados podría ser

diferente con Ricardo Monreal, con-

siderado para estos casos como un

legislador mucho más pragmático y

menos radical, quien seguramente

buscará consensos y le dará entrada a

los comentarios y puntos de vista de

la industria.

Ya se verá de qué tamaño es la pre-

sión para Monreal y su batería de leg-

isladores y legisladoras, ya que sola-

mente se requiere de mayoría simple

para que la reforma sea aprobada.

sábado 26 de abril de 2025

l fallecimiento del
Papa Francisco nos
lleva a recordar cómo
han sido las relaciones
diplomáticas entre
nuestro gran país y el

Vaticano.
La presencia de la Iglesia Católica

es manifiesta desde la misma llegada
de Cortés a Veracruz; posteriormente
se fortalece a lo largo de los años y
durante el Virreinato.

No obstante su cercanía e influen-
cia en la vida pública en el territorio
nacional, es al sacerdote Miguel
Hidalgo a quien se le debe el inicio de
la guerra de independencia, como a
otro sacerdote, José María Morelos,
su influencia incluso ideológica en la
lucha por hacernos un país independi-
ente, con la redacción de los
Sentimientos de la Nación.

Correspondió a Benito Juárez
romper las relaciones con el Vaticano.

Lo hizo en la comunicación que la
“Secretaría de Estado y del Despacho
de Relaciones Exteriores”, el 3 de
agosto de 1859 le dirigió a Manuel
Castillo Portugal, quien con el cargo
de “oficial de la legación de la
República de la Santa Sede” desde
Londres, se encargaba de atender las
relaciones con el Vaticano.

En esa comunicación le expresa
que ante las pocas relaciones comer-
ciales que existen entre México y el
Vaticano, así como la separación de la
iglesia y del estado, se ha considerado
la conveniencia de separar a quien
representa los intereses nacionales en
aquel lugar.

Hasta el 21 de septiembre de 1992
el entonces presidente Carlos salinas
de Gortari determinó se reanudarán
las relaciones con la modificación al
artículo 130 constitucional.

Antes de esa reforma había visita-
do el Vaticano el presidente Luis
Echeverría al papa Paulo Sexto, con
el propósito de darle a conocer la

Carta de Deberes y Derechos
Económicos de los Estados, que
México había presentado en la
Organización de las Naciones Unidas.

El primer Papa que visitó México
fue Juan Pablo II durante el gobierno
de José López Portillo en el año de
1979, antes de que se hubieran
reanudado las relaciones diplomáti-
cas.

Entre los presidentes que han visi-
tado a los Papas, además de
Echeverría, se encuentran Carlos
Salinas de Gortari Ernesto, Ernesto
Zedillo, Vicente Fox y Felipe
Calderón.

Desde que se iniciaron las rela-
ciones ha habido siempre un
entendimiento cordial entre ambos
países.

Con motivo del fallecimiento del
papa Francisco, la Presidenta de la
República anunció que irá la
Secretaria de Gobernación a los
funerales del Papa y que será quien
lleve su representación.

Los funerales del papa Francisco
se harán después de haber recibido la
presencia de miles de personas en la
Basílica de San Pedro. A propósito de
funerales es de mencionarse que en
los funerales del Papa Pío XII, que
falleció en octubre de 1958, se pre-
sentó un hecho muy desagradable.

Su médico de confianza les hizo
saber a los encargados de esa ceremo-
nia que ensayaría un método diferente
de embalsamamiento, que sabía se
utilizaba con los faraones egipcios.
De esa forma se hizo pero no dio
resultado. 

El cuerpo comenzó a expedir
olores muy desagradables como que
la piel tomó también una coloración
verde y cuándo se encaminaba el
cortejo hacia las catacumbas, para ser
depositado, por los gases que estaban
saliendo de su cadáver explotó, y se
escuchó un ruido fuerte dentro del
ataúd.

Esperemos que no vaya la señora
Rosa Icela a pedir en el Vaticano que
se ofrezcan disculpas por los hechos
violentos que se hubieren cometido
durante la Conquista en la tarea evan-
gelizadora de la iglesia católica.

El juicio del séptimo año

México y el Vaticano

José Rubinstein

Everardo Moreno Cruz

Mario Maldonado
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“La inercia es un enemigo poderoso”
Carlos Dumois

Desarrollo económico es el pro-
ceso por el cual nuestra comu-
nidad mejorará su capacidad
para crecer y desarrollarse

económica, social, emocional y cultural-
mente”, nos dice Philipe Kotler en su libro
Mercadotecnia de Lugares.

El desarrollo económico se basa en fac-
tores que buscan elevar la atractividad de un
lugar tales como: calidad de vida, imagen
positiva, infraestructura física y capacidad
para impulsar su economía, acceso a tec-
nología y a recursos humanos capacitados, y
finalmente accesibilidad a capital
financiero.

Si Sinaloa hace las apuestas equivocadas,
como lo hizo en el pasado, en el pecado lle-
vará su penitencia, como lo está pagando
ahorita.

Hoy la planeación estratégica para el
desarrollo de Sinaloa se hace necesaria
como resultado de los tiempos difíciles que
se viven, aunque se debió planear hace 30
años para evitar esta época de crisis. Este
ejercicio de planeación tendrá que empezar
con un diagnóstico que identifique las car-
acterísticas demográficas y económicas del
estado, así como su FODA (fortalezas,
oportunidades, debilidades y amenazas)
para que, con realismo, se pueda reconstru-
ir un Sinaloa vivible, visitable e invertible.
Finalmente se tiene que identificar con qué
otros estados o regiones compite Sinaloa.

Este plan deberá dar soporte para los
próximos 5 sexenios, por lo que requerirá de
una visión de futuro compartida entre
sociedad y gobierno que habrá de ser aban-
derada por un liderazgo que logre inspirar y
obtenga un compromiso social que dé con-
tinuidad sexenal por 30 años al nuevo
proyecto de desarrollo.

Sinaloa ya no aguanta seguir teniendo
“obras de infraestructura” basadas en ocur-
rencias del gobernante en turno. Ya que los
recursos son escasos, toda obra pública debe
estar concatenada con los objetivos del plan.

De los últimos 10 gobernadores de
Sinaloa, sólo 2 tuvieron visión de futuro con
planes de largo plazo que incluían proyectos
detonadores (Valdez Montoya y Labastida
Ochoa); de los últimos 5 gobernadores, 4
llegaron al poder derivado de alianzas con el
crimen organizado.

Quirino Ordaz renunció a ser gobernador
del estado para convertirse en el mejor pres-
idente municipal que ha tenido Mazatlán.
Hoy Mazatlán no necesita idear nuevas
atracciones, ya que el puerto cuenta con
centro de convenciones, acuario, malecón
grande y bonito, centro histórico vivo, cen-
tros comerciales importantes, estadios de
beisbol y futbol, carnaval, campos de golf,
marinas, buena pesca deportiva, paseos en
bote, gran oferta cultural y eventos, turismo
rural, gastronomía distintiva, personajes
ilustres, etc. Aunque carece de algunos
restaurantes de calidad con vista al mar y de
seguridad carretera. Es decir, Mazatlán tiene
todo para resurgir, solo le falta planeación
urbana e inversión para servicios básicos, y
proveerle seguridad carretera, los 3 concep-
tos fundamentales para garantizar el futuro.

Por el contrario, Culiacán, la capital
sinaloense, atraviesa su peor crisis de la his-
toria y tendría que preguntarse si hay algo
que valga la pena sobre lo que pueda con-
struir su futuro, ya que ha perdido la cate-
goría de ser un lugar vivible, visitable e
invertible.

Hay muchísimo trabajo por realizar entre
sociedad y gobierno, la pregunta es ¿existe
el liderazgo, la visión y el compromiso para
iniciar el viraje estratégico que demanda el
Estado?.

Sinaloa,
viraje
estratégico

El relevo de Colmenares y el control de la ASF

“
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Candidatura asegurada

Manuel J. Clouthier
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En medio de la amenaza de imposi-
ción de aranceles por parte del gobierno
de Estados Unidos, la presidenta Claudia
Sheinbaum Pardo aseguró que su gobier-
no nunca pondrá en riesgo la soberanía
nacional.

Al encabezar el arranque del
Programa de Vivienda para el Bienestar
en Quintana Roo, la Mandataria federal
destacó que la soberanía nacional es algo
que las mexicanas y mexicanos han con-
seguido históricamente.

Acompañada por cientos de habitantes
y por la gobernadora Mara Lezama, la
jefa del Ejecutivo federal destacó que
México es un país libre, independiente y
soberano.

"Ahora que hemos tenido esta relación
con el gobierno de Estados Unidos es
muy importante que sepan ustedes que
nunca vamos a poner en riesgo la sober-
anía del país, porque eso lo hemos con-
seguido las mexicanas y los mexicanos
históricamente.

"¡Qué se oiga bien, qué se oiga fuerte

de aquí a la frontera norte: México es un
país libre, independiente y soberano!",
expresó entre aplausos de los cuentos de
asistentes.

Ya no se construyen 'huevitos'
La presidenta Claudia Sheinbaum afir-

mó que, bajo la nueva estrategia de
vivienda, las casas que se entregan bajo el
Programa de Vivienda para el Bienestar
ya no son "los huevitos" de 35 metros que
antes se construían en años pasados, sino
que ahora son de por lo menos 60 metros
cuadrados.

Al encabezar la ceremonia de
arranque de obras en el Programa de
Vivienda para el Bienestar en Quintana
Roo, la Mandataria federal destacó que la
meta original de construir y entregar un
millón de vivienda social en el sexenio,
esta aumentó por un millón 100 mil.

Acompañada por la gobernadora Mara
Lezama, la jefa del Ejecutivo federal
destacó que las nuevas viviendas en
unidades habitacionales son construidas
en espacios que son dignos y justos para
la población mexicana.

MONTERREY, N.L. SÁBADO 26 DE ABRIL DE 2025
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La mayoría de Morena y sus aliados
en la Comisión de Presupuesto y Cuenta
Pública, de la Cámara de Diputados,
aprobaron en fast track con 30 votos a
favor y 10 en contra, la opinión favorable
a la iniciativa para expedir la Ley
Nacional para Eliminar Trámites
Burocráticos, presentada por la presidenta
Claudia Sheinbaum.

Dicha opinión refiere que, en caso de
aprobarse el proyecto, no se generaría un
impacto presupuestario para el erario fed-
eral ni para el ejercicio fiscal del inicio de
vigencia; y fue remitida a la Comisión de
Transparencia y Anticorrupción, que se
encuentra en sesión permanente y será la
encargada de dictaminar el proyecto.

De acuerdo al Centro de Estudios de
las Finanzas Públicas (CEFP) Ifigenia
Martínez y Hernández, de la Cámara de
Diputados, los costos iniciales de la entra-
da en vigor estarán a cargo de las depen-
dencias y ejecutores del gasto, involucra-
dos en su cumplimiento.

El diputado Héctor Saúl Téllez (PAN)
acusó que el proyecto de ley es parecido a
la reforma en materia de telecomunica-
ciones, porque censura la participación
ciudadana y pidió retirar su discusión del
orden del día, para que fuera analizada en
un Parlamento Abierto; sin embargo, los
legisladores oficialistas desecharon la
solicitud en votación a mano alzada.

"La ley para eliminar trámites buro-
cráticos tiene en el fondo una similitud
parecida a la de telecomunicaciones,
porque en esta iniciativa también se plas-
man varios artículos que tienen un sentido
de censura hacia la participación ciu-
dadana, en la opinión y elaboración de las
diversas leyes, reglamentos, normas ofi-
ciales, certificaciones, trámites y servicios

que brinda el gobierno a la ciudadanía",
señaló.

El pasado 22 de abril, la Cámara de
Diputados recibió el proyecto de la titular
del Ejecutivo, que plantea crear un mode-
lo nacional que incluya un catálogo único
de trámites a nivel estatal y municipal.

De acuerdo con el documento, en
México existen en promedio 523 trámites
por entidad federativa y 144 a nivel
municipal, lo que sugiere que a nivel
nacional existen más de 350 mil trámites.

La iniciativa establece que la Agencia
de Transformación Digital y
Telecomunicaciones será la autoridad
nacional de simplificación y digital-
ización, responsable a nivel nacional y en
el ámbito federal, de implementar, super-
visar y vigilar la aplicación de la ley.

También propone crear una platafor-
ma digital centralizada para gestionar pro-
cesos administrativos; e implementar una
identidad digital única, que será denomi-
nada Llave MX asociada a la CURP del
titular, y cuya función será la gestión de
trámite en línea.

Y establece que cuando la CURP
tenga asociados los datos biométricos del
titular, tendrá el carácter de documento
nacional de identificación, y será un doc-
umento oficial.

"En este caso, los sujetos obligados y
particulares de cualquier naturaleza tienen
la obligación de aceptarla para todos los
trámites y servicios, por lo que no se
podrá solicitar algún otro documento de
identificación adicional", señala la inicia-
tiva.

Aprueban en fast track ley
contra trámites burocráticos

Crean Prosebien para impulsar producción de semillas
Cd. de México/El Universal.-                              

El Gobierno de México creó
Productora de Semillas para el Bienestar
(Prosebien), con el objetivo de incremen-
tar la producción nacional de semilla cal-
ificada de cultivos que dan origen a pro-
ductos básicos y estratégicos, así como
fomentar esquemas para que las y los pro-
ductores de pequeña y mediana escala
tengan acceso fácil y asequible a semilla
calificada.

Por lo que el viernes, el Diario Oficial
de la Federación (DOF) publicó el
Decreto por el que se crea Prosebien que,
de acuerdo con el gobierno federal, pri-
orizará la producción de semillas de frijol
y arroz, con el fin de incrementar el por-
centaje de superficie cultivada con semil-
la calificada y, en consecuencia, aumen-
tar el rendimiento y la competitividad de
estos cultivos.

La Secretaría de Agricultura y
Desarrollo Rural (Sader) indicó que,
como parte del Plan México, que contem-
pla aumentar la soberanía y autosuficien-
cia alimentaria, para el 2030 la meta es
incrementar la producción de frijol a un
millón 200 mil toneladas, y de arroz a
450 mil toneladas.

Además, la Sader agregó que este
nuevo organismo, que es descentralizado,
también promoverá el uso de semilla cal-
ificada para reducir la dependencia de
semillas importadas, lo que permitirá
garantizar un abasto oportuno y sufi-
ciente, avanzando así hacia la autosufi-
ciencia y la soberanía alimentaria como
parte del Plan México.

La sede de Prosebien estará ubicada en
el municipio de Calera, Zacatecas, en las
instalaciones que pertenecieron a la
extinta Productora Nacional de Semillas
(PRONASE).

El dictamen sostiene que no habrá impacto presupuestario para el erario feder-
al ni para el primer ejercicio fiscal de vigencia.

La iniciativa fue enviada a la Comisión de Transparencia y
Anticorrupción, que será la encargada de dictaminar el proyecto.

“México jamás pondrá 
en riesgo su soberanía”
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El viernes, las comisiones unidas de
Transparencia y Anticorrupción, y de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la
Federación, de la Cámara de Diputados,
entrevistaron a 16 aspirantes a dirigir el
órgano interno de control del Instituto
Nacional de Geografía, Estadística e
Informática (Inegi).

Ayer, dichos órganos legislativos
aprobaron dar audiencia a 17 can-
didatos; sin embargo, Jesús Antonio
Tobías Cruz llegó tarde a su cita, pro-
gramada a las 11:30, ya que llegó más
de dos horas después, y los diputados ya
no le dieron oportunidad.

Los legisladores que integran ambas
comisiones presentarán sus cédulas de
evaluación, el próximo lunes 28 de
abril.

"Nuestro compromiso es claro:
garantizar la transparencia y fortalecer
la rendición de cuentas. Evaluaremos
cada perfil con seriedad, rigor técnico y
absoluto respeto al mérito. A todas y
todos los aspirantes que hoy com-
parecieron, mi reconocimiento por su
entrega, su preparación y su compro-
miso con México", refirió la diputada
Claudia Rivera Vivanco (Morena), sec-
retaria de la Comisión de Transparencia
y Anticorrupción.

Cada aspirante tuvo 30 minutos para

exponer su interés al cargo y responder
preguntas de los legisladores.

Los candidatos que fueron entrevis-
tados, son: Gabriela Sánchez López,
Abraham Yamshid Cambranis Pérez,
Miguel Manuel Ramírez Mandujano,
Alma Patricia Sam Carbajal, Leonel
Antonio Vázquez Briceño, Rosa Leticia
Rojas Uribe, Jocelyn Lubeth Vázquez
Gutiérrez, Pavel Rámses Huertas
Cabrera, Alan Correa Ramírez, Jorge
Alberto Diazconti Villanueva, Oscar
López Herrera, Evelia Elizabeth
Monribot Domínguez, Luis Fernando
Serrano Martínez, César Iván Rodríguez
Sánchez, Ángel José Trinidad Zaldívar
y Christian del Jesús Pérez Damas.

Evalúan 16 perfiles para dirigir el Inegi

Rosa Icela Rodríguez compartió una fotografía en la Puerta de la Plegaria de la
Basílica de San Pedro.

La mandataria federal encabezó el inicio del Programa de Vivienda para el
Bienestar.

Arriba Segob al funeral del Papa Francisco
Cd. de México/El Universal.-             

Después de haber sido designada
como representante de México para
asistir a los funerales del papa
Francisco, la titular de la Secretaría de
Gobernación (Segob), Rosa Icela
Rodríguez, llegó al Vaticano para
expresar las condolencias a nombre del
Gobierno de México.

A través de sus redes sociales,
Rodríguez compartió una foto en la
Puerta de la Plegaria de la Basílica de
San Pedro, acompañada del embajador
Alberto Barranco Chavarría y de Clara
Luz Flores, titular de la Unidad de
Asuntos Religiosos, Prevención y
Reconstrucción del Tejido Social de la
Segob.

"Con las condolencias de la presi-
denta Claudia Sheinbaum, después del
último adiós al papa Francisco, a nom-
bre del pueblo y Gobierno de México,
en la Puerta de la Plegaria de la

Basílica de San Pedro, Ciudad del
Vaticano, con el embajador Alberto
Barranco y Clara Luz Flores", escribió.

La Presidenta descartó el martes que
fuera a El Vaticano para estar presente
en los funerales del papa, y en su lugar
anunció que sería Rosa Icela Rodríguez
quien representaría al Gobierno de
México.

"Presidenta, ¿definió ya ustedes si
va a acudir a Roma a los funerales del
Papa?", se le preguntó en conferencia
de prensa matutina.

"No, vamos a enviar a Rosa Icela
Rodríguez como representante del
Gobierno de México. Va a ir la secre-
taria de Gobernación en nuestra repre-
sentación", respondió en Palacio
Nacional.

Cada candidato tuvo 30 minutos para exponer su interés y responder preguntas
técnicas de los diputados.

Prosebien fomentará el acceso asequible
de pequeños y medianos productores.

No, vamos a enviar a Rosa

Icela Rodríguez como 

representante del Gobierno

de México, Va a ir la 

secretaria de Gobernación

en nuestra representación”

Claudia Sheinbaum

“
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La presidenta Claudia Sheinbaum

envió al Senado un proyecto de decreto

que crea la Comisión Nacional

Antimonopolio, así como se reforman,

adicionan y derogan diversas disposi-

ciones de la Ley Federal de

Competencia Económica y de la Ley

Federal de las Entidades Paraestatales.

La iniciativa extingue a la Comisión

Federal de Competencia Económica

(Cofece), un órgano autónomo ajeno al

Estado y crea a la Comisión Nacional

Antimonopolio como un organismo

público descentralizado, sectorizado a la

Secretaría de Economía (SE).

La Comisión Nacional

Antimonopolio determinará la existen-

cia de Agentes Económicos

Preponderantes en los sectores de

Telecomunicaciones y Radiodifusión.

Se elimina toda referencia a la extin-

ta Comisión Federal de Competencia

Económica (Cofece), para crear un

organismo colegiado que sesionará en

pleno, que tendrá una comisión de

investigación; contará con personalidad

jurídica y patrimonio propios, como un

órgano desconcentrado de la Secretaría

de Economía.

En los argumentos se explica que

busca recuperar la rectoría de la activi-

dad económica y, por fin, crear una

autoridad verdaderamente antimonopo-

lio, en beneficio de las familias mexi-

canas, al tiempo que permite cumplir

con las obligaciones internacionales

contraídas por el Estado mexicano.

La persona comisionada presidente

de la Comisión Nacional

Antimonopolio será nombrada por el tit-

ular del Ejecutivo federal por un perio-

do de tres años, prorrogable por una sola

ocasión y ratificada por el Senado de la

República.

Las prácticas monopólicas o de con-

centración ilícita serán sancionadas con

multa hasta por el equivalente a 200 mil

veces el valor diario de la Unidad de

Medida y Actualización (UMA), es

decir, 22 millones 628 mil pesos, cuan-

do se declare falsamente o se entregue

información falsa a la comisión.

Cd. de México/El Universal.-                  

El presidente de la Mesa Directiva del
Senado, Gerardo Fernández Noroña
explicó que la sesión para aprobar la refor-
ma a la Ley de Telecomunicaciones está
programada para el lunes 28 de abril.

El presidente de la Mesa Directiva del
Senado lo confirmó por medio de un video
publicado en X, antes Twitter y explicó
que "ya se verá si se abre un programa de
discusión o se manda al periodo extraordi-
nario de sesiones".

Esto, después de que durante su con-
ferencia matutina, la presidenta de México
reveló la posibilidad de que esta reforma a
la Ley no sea aprobada. "Ese artículo en
particular (el 109) tiene que modificarse
para quedar claro o eliminarse, ese no es el
objetivo de la ley (de Telecom). Si crea
confusión y se piensa que es para censurar,
nunca ha sido el objetivo y, en todo caso,
que se quite el artículo, se modifique la

redacción, para que quede absolutamente
claro que el gobierno de México no va a
censurar absolutamente a nadie y menos
lo que se publique en plataformas digi-
tales", afirmó.

El Senado retrasó la votación del dicta-
men de la Ley en Materia de
Telecomunicaciones y Radiodifusión,
para abrir una consulta con representantes

del sector, expertos y el propio gobierno, a
fin de mejorar su redacción y que no
quede ninguna duda de que la "Cuarta
Trasformación" no censura a nadie.

Con el fin de aclarar los rumores,
Fernández Noroña afirmó que tiene
"comunicación muy estrecha y reuniones
periódicas" con la presidenta Claudia
Sheinbaum..

Cd. de México/El Universal.-                   

La Oficina en México del Alto

Comisionado de las Naciones Unidas

para los Derechos Humanos (ONU-DH)

condenó los asesinatos de la madre bus-

cadora María del Carmen Morales y de

su hijo Jaime Daniel Ramírez Morales,

integrantes del colectivo "Guerreros

Buscadores de Jalisco".

"Saludamos las condenas expresadas

al más alto nivel por los ejecutivos fed-

eral y estatal. Importante garantizar la

protección de las personas buscadoras y

continuar la investigación considerando

todas las hipótesis, incluida la labor de

defensa de #DerechosHumanos", señaló

en su cuenta de X el organismo interna-

cional.

Este jueves, la Comisión Nacional de

los Derechos Humanos (CNDH) externó

que es preocupante la situación de riesgo

que enfrentan las personas integrantes de

colectivos de búsqueda de personas

desaparecidas, al tiempo que lamentó la

muerte de la buscadora María del

Carmen Morales y de su hijo Jaime

Daniel Ramírez Morales, de 26 años,

integrantes del colectivo Guerreros

Buscadores de Jalisco, en hechos ocurri-

dos este jueves en el Fraccionamiento

Las Villas, ubicado en el municipio de

Tlajomulco de Zúñiga, Jalisco.

"Este Organismo Nacional exige la

inmediata intervención de las autori-

dades de Seguridad Pública del Estado

de Jalisco, así como de las autoridades

Federales, entre éstas las del Mecanismo

para la Protección de Personas

Defensoras de Derechos Humanos y

Periodistas de la Secretaría de

Gobernación, a fin de que salvaguarden

la integridad de la familia de las víctimas

y de los integrantes del colectivo

Guerreros Buscadores de Jalisco que,

con motivo de su lucha de acceso a la

justicia y a la verdad, continúan siendo

objeto de agresiones que los colocan en

una grave situación de riesgo", indicó en

un comunicado.

Desde 2024, María del Carmen

Morales emprendió una lucha para dar

con el paradero de su hijo, Ernesto Julián

Ramírez Morales, quien desapareció el

24 de febrero de ese mismo año en el

citado municipio.

En un comunicado, el organismo

recordó el ataque contra la dirigente de

Guerreros mientras circulaba en su

vehículo en compañía de sus hijos. Poco

después, la defensora fue interceptada

por un hombrer que le exigió que saliera

de Jalisco bajo amenazas de un grupo de

delincuencia organizada.

También hizo un llamado urgente a

las autoridades investigadoras y persecu-

toras del delito para esclarecer con

celeridad los homicidios, así como las

agresiones y atentados que han sufrido

otras personas integrantes del Colectivo

Guerreros Buscadores de Jalisco.

Condena ONU-DH asesinato
de madre buscadora y su hijo

Se demandó celeridad en las investigaciones sobre el homicidio, e instó a
las autoridades a garantizar la seguridad de los buscadores.

Confirma Noroña sesión para Ley de Telecom
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La magistrada presidenta del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la

Federación (TEPJF), Mónica Aralí Soto

Fregoso, defendió los derechos político-

electorales de los pueblos y comunidades

indígenas de México ante la Organización

de las Naciones Unidas (ONU).

Aseguró que el TEPJF seguirá juzgan-

do por la dignidad y el respeto de todas las

personas, pueblos y comunidades indíge-

nas, especialmente en el caso de las

mujeres que pertenecen a este grupo

históricamente discriminado.

En el marco del 24º periodo de

sesiones del Foro Permanente de las

Naciones Unidas para las Cuestiones

Indígenas (UNPFII), espacio interna-

cional y referente de la discusión de este

tema, la magistrada Soto Fregoso advirtió

que la participación y la representación

política de las mujeres indígenas mexi-

canas enfrenta grandes retos, como la

reparación del daño en casos de viola-

ciones a sus derechos fundamentales,

entre ellos los político-electorales.

Precisó que el Tribunal Electoral,

como parte de uno de los Poderes de la

Unión del Estado mexicano, ha interpre-

tado la Declaración de las Naciones

Unidas sobre los Derechos de los Pueblos

Indígenas al dictar sentencias con per-

spectiva intercultural e interseccional.

Desde la sede de la ONU, y ante rep-

resentantes de diversos países del mundo,

la presidenta de la Sala Superior del

TEPJF señaló que para enfrentar los retos

de las comunidades indígenas y, sobre

todo, encontrar soluciones adecuadas, la

autoridad jurisdiccional en materia elec-

toral refrenda su compromiso por una jus-

ticia con perspectiva intercultural e inter-

seccional.

Agregó, que seguirá juzgando por la

dignidad y el respeto a todas las personas,

pueblos y comunidades indígenas.

Informó que desde hace un año esta

autoridad jurisdiccional en materia elec-

toral creó una defensoría para asesorar,

defender y representar gratuitamente a

mujeres que sean víctimas de violencia

política. 

Fernández Noroña enfatizó su estrecha comunicación con la presidenta
Sheinbaum para evitar malentendidos sobre la ley.

Durante una reunión de casi ocho horas, Rosario Piedra Ibarra se comprometió
a fortalecer la comunicación entre la dependencia y los colectivos de víctimas.

Cae líder de los ‘Mayos’ en BCS

Promete CNDH priorizar
casos de desaparecidos

La nueva Comisión será un organismo descentralizado, sectorizado a la
Secretaría de Economía, con personalidad jurídica y patrimonio propio.

Sábado 26 de abril de 2025

Defiende TEPJF derechos político-electorales en la ONU

Impulsan iniciativa para sustituir la Cofece
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Priorizar casos de niñas, niños y ado-
lescentes desaparecidos, así como de víc-
timas de violencia familiar, reforzar los
vínculos de comunicación entre la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH) y los colectivos de
víctimas e Impulsar reformas de ley nece-
sarias para que el Estado responda de
mejor manera a las demandas de famil-
iares de víctimas, entre otros, son algunos
de los compromisos que hizo la presiden-
ta del organismo, Rosario Piedra Ibarra.

En el encuentro de casi ocho horas,
Piedra Ibarra habló sobre la urgencia de
garantizar investigaciones eficaces, acce-
so a la justicia y atención sensible por
parte de funcionarios públicos, especial-
mente a nivel estatal, donde persiste sis-
temáticamente la negligencia institu-
cional.

Después de escuchar los reclamos y
testimonios vivenciales de parte de
madres, padres, hermanas, hermanos bus-
cadores y sobrevivientes de violencias y
de feminicidio, se demandó una acción
integral del Estado y la intervención de la
CNDH frente a los diferentes órdenes de
gobierno, de procuración de justicia e
incluso de organismos públicos de dere-
chos humanos que no han cumplido su
tarea.

Frente a las denuncias, Piedra Ibarra
se comprometió a estar de su lado para
enfrentar la falta de humanismo y sensi-
bilidad de algunas autoridades encar-
gadas de investigar los delitos, en partic-
ular las desapariciones en nuestro país.

Recordó que antes, cuando ella y su
madre, Rosario Ibarra de Piedra, demand-
aban la presentación con vida de su her-
mano Jesús Piedra Ibarra, era imposible
pensar en reuniones de este tipo, donde
las autoridades se sentaran a escuchar a
las víctimas, por lo que llamó a sumar
esfuerzos y a trabajar juntas para que no
sólo se escuche, sino que se actúe.

Sin embargo, durante el encuentro, se
atendieron casos presentados por ocho
colectivos nacionales, entre ellos el
Frente Nacional Ni una Menos México,
Colectivo de Desaparecidos Lupita
Rodríguez, el Colectivo Familiares en
Búsqueda María Herrera de
Chilpancingo y Buscando Vidas y
Justicia por México, Camilo Justicia para
Todos, DAFK Siempre en el Corazón
AC, y Colectivo Buscando a Todas y

Todos, estableciéndose una ruta de traba-
jo para cada caso particular expuesto, y en
general para abordar también los sigu-
ientes aspectos:

• Fortalecer las acciones de
seguimiento y orientación jurídica, psi-
cológica y de atención a los casos, y
acompañar desde la CNDH, invariable-
mente, la atención de aquellos cuya res-
olución se ha dilatado en los estados de la
República;

• Impulsar la capacitación obligatoria
en materia de derechos humanos y aten-
ción a las víctimas, para todas y todos los
servidores públicos, empezando por los
de la propia CNDH, a fin de evitar los
desplantes burocráticos revictimizantes y
la violencia institucional;

• Generar rutas específicas para la
atención a través de las oficinas
regionales para lograr arropar de manera
más eficaz todos los casos;

• Trabajar en conjunto para impulsar
las reformas legales y constitucionales
que garanticen que la CNDH se convier-
ta en una Institución Nacional de
Derechos Humanos que realmente cuente
con las facultades y los instrumentos
necesarios para que el acceso a los dere-
chos de las víctimas no sea optativo, sino
obligatorio, como lo mandata desde 2011
el artículo 1º de nuestra Constitución.

En su oportunidad, Yesenia Zamudio,
representante del Frente Nacional Ni una
Menos México, demandó mayor celeri-
dad de los casos presentados -entre ellos
el de su hija víctima de feminicidio-, y
reforzar los vínculos para lograr una
comunicación más directa y eficiente.

Carlos David Molina Rodríguez,
familiar de una persona desaparecida,
confió en que la reunión arroje resultados
positivos para su lucha y propuso que la
investigación no se concentre en una
instancia a nivel nacional, sino que las
autoridades estatales también asuman su
responsabilidad.

A su vez, otros representantes de los
diversos colectivos explicaron las dificul-
tades que enfrentan como defensoras y
defensores de derechos humanos, sobre
todo ante la amenaza del crimen organi-
zado, y pidieron la intervención de esta
Comisión Nacional a efecto de que
mejoren los procedimientos del
Mecanismo para la Protección de
Personas Defensoras de Derechos
Humanos y Periodistas de la Secretaría de
Gobernación.

En el Foro Permanente sobre Cuestiones Indígenas de la ONU, Soto Fregoso
destacó los desafíos que enfrentan las mujeres indígenas.

Semar y SSPC dieron un golpe al Cártel de Sinaloa en La Paz y Los Cabos.

Baja California Sur/El Universal.-                  

Elementos de la Secretaría de Marina
(Semar) y otras dependencias detuvieron
a Marcos Iván "N", alias Marquitos, jefe
de una célula delictiva generadora de vio-
lencia de la facción "Los Mayos" del
Cártel de Sinaloa.

El titular de la Secretaría de Seguridad
y Protección Ciudadana (SSPC), Omar

García Harfuch informó que fue desartic-
ulado un grupo delictivo con operación
en La Paz y en Los Cabos, se detuvo a 7
personas entre ellos "Marquitos" y se ase-
guró armamento, cartuchos, automóviles
y droga. "Los detenidos son responsables
de privar de la vida en días pasados a un
elemento de la Agencia Ministerial de
Investigación Criminal del Estado de
BCS", resaltó el funcionario en "X".
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El dato del día
En México el consumo de tortilla diario es básico
para la vida de las personas, se estima que se
comen entre 74 y 75 kilos por persona. El presi-
dente del Consejo Nacional de la Tortilla, Homero
López, dijo que, al día, en promedio, se consumen
nueve tortillas por mexicano, alrededor de 3 mil 285
piezas al año.
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Ciudad de México/El Universal.-               

Al igual que sus antecesores, la presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo recurrirá
en su sexenio a contratar más deuda públi-
ca ante el poco margen para aumentar los
ingresos y la rigidez de los gastos.

Así lo estimó el Fondo Monetario
Internacional (FMI) en su documento
insignia: Perspectivas Económicas
Mundiales, conocido por sus siglas en
inglés como WEO, que incluye un monitor
fiscal entre los gobiernos de 190 países.

La organización prevé que la deuda
pública bruta de México subirá a 28.9 bil-
lones de pesos en 2030, tras registrar 19.8
billones en 2024.

De confirmarse este escenario, la deuda
se incrementará en más de 9 billones de
pesos en este sexenio, por arriba de los 7
billones que se elevó durante la gestión
pasada.

Al compararla con el tamaño de la
economía mexicana, la deuda pasará de
representar 58.4% del Producto Interno
Bruto (PIB) en 2024 a 61.3% al cierre de
este sexenio.

La Cuenta de la Hacienda Pública
Federal indica que la última vez que los
compromisos del gobierno alcanzaron un
nivel superior a 60% del PIB fue en 1988,
luego de la crisis de la deuda externa que
estalló en la gestión de Miguel de la

Madrid.
La lógica de ajustar la deuda en función

del tamaño de la economía es que a más
PIB corresponde una mayor capacidad para
absorber pasivos, ya que existe un sector
productivo para respaldar los compromisos,
de acuerdo con la Secretaría de Hacienda.

La creciente deuda se relaciona con el
déficit fiscal, porque el sector público gasta
más de lo que ingresa, explicó el econo-
mista para México en Vector Casa de Bolsa,
Luis Adrián Muñiz.

Las expectativas del FMI indican la ruta
que mantendría la deuda con los requerim-
ientos financieros que tenemos, dijo a EL
UNIVERSAL.

En su opinión, el fisco enfrenta varios
retos al tener poco espacio para subir sus
ingresos, mientras el gasto programable y
social es alto.

"El tema de la reforma fiscal tendrá que
ir tomando más fuerza. La presidenta
Sheinbaum debe evaluar esta posibilidad de
manera muy seria, pues es un pendiente que
se viene arrastrando desde hace bastantes
años debido a los costos políticos y
sociales", indicó.

"Una reforma fiscal extensa y profunda
puede ser muy valiosa en términos de esta-
bilidad macroeconómica, que busque incre-
mentar la base tributaria a través de los
ingresos menos distorsionantes posibles",
agregó Luis Adrián Muñiz.

La reforma fiscal también puede aliviar
el riesgo en la calificación crediticia del
gobierno, tema que cobrará mayor relevan-
cia de aquí a septiembre, cuando Hacienda
presentará el Paquete Económico para
2026, comentó.

Ciudad de México/El Universal.-

Ante su próxima extinción, el Ins-
tituto Federal de Telecomunicaciones
(IFT) tiene sólo presupuesto para pagar
la nómina de aquí al 1 de julio, infor-
maron los comisionados.

Este viernes, trabajadores presen-
taron un pliego petitorio al presidente
interino del IFT, Javier Juárez Mojica,
en el que solicitaron que se compro-
meta con ellos y sean liquidados con-
forme a la ley.

Desde hace semanas, los traba-
jadores comenzaron a organizarse para
pedir que se les indemnice ante la
inminente desaparición del instituto,
por lo que los comisionados Juárez
Mojica, Arturo Robles Rovalo y
Sóstenes Díaz González convocaron a
una reunión.

En el encuentro aseguraron a los
empleados que gestionan una exten-
sión presupuestal para las liquida-
ciones y otros pagos, aunque hay per-
sonal que se transferirá a la Agencia de
Transformación Digital y
Telecomunicaciones.

"El instituto está gestionando recur-
sos para seguir pagando la nómina o
eventualmente con pleno respeto a los
derechos laborales, pagar el finiquito,
indemnización o lo que proceda en tér-
minos de ley, eso ya está, pero no
podemos comprometer un resultado
que no está en nuestras manos, no, pero
estamos para hacer lo que corresponde,
eso sí", expresó Juárez Mojica.

La propuesta es que el personal del
IFT continúe en la nueva agencia,
porque "nadie duda del talento, espe-
cialización y capacidad técnica reunida
en los trabajadores".

Durante el encuentro que se trans-
mitió por redes sociales, el represen-

tante de los trabajadores entregó el
pliego petitorio en el que expresó que
temen ver vulnerados sus derechos lab-
orales por la ruta que han trazado las
dos Cámaras del Poder Legislativo,
para aprobar en fast track, y antes de
que termine el periodo ordinario de
sesiones, esta iniciativa que afectará a
mil 238 personas trabajadoras del IFT.

Añadieron que hay una falta técnica
jurídica en la iniciativa en torno a la
extinción del IFT, porque se otorgan a
dicho organismo obligaciones posteri-
ores a su disolución, como la transfer-
encia del valor de su estructura de
plazas a la Secretaría de Hacienda,
bienes materiales e inmuebles, pero no
hay precisión sobre el destino de los
recursos humanos del instituto.

En el texto piden respeto a los dere-
chos de las personas trabajadoras del
IFT, pago del finiquito (proporcional
de aguinaldo, vacaciones no ejercidas,
prima vacacional, prima de
antigüedad).

También el pago de retribución o
percepción extraordinaria única, asimi-
lado a liquidación laboral, en virtud de
extinción de las relaciones laborales
(tres meses de sueldo más 20 días por
cada año de antigüedad), y la creación
de un comité de transferencia de los
recursos humanos.

El IFT tuvo una reducción de 70%
de su presupuesto este año, al quedar
con 500 millones de pesos frente a los
mil 428 millones de 2024.

Desde 2014, el IFT funcionó como
un regulador independiente en teleco-
municaciones y radiodifusión, y en una
década el organismo logró que entraran
al mercado AT&T y Movistar, trayendo
consigo una mayor competencia y
opciones de servicio para los usuarios.

Ciudad de México/El Universal.-

Estados Unidos dará a conocer en

estos días reducciones a los aranceles

que impone a los automóviles hechos

en México, estimó ayer el secretario de

Economía, Marcelo Ebrard.

Dijo que negoció una disminución

del porcentaje dependiendo del modelo

y la marca, y está a la espera de "la

norma que se publicará ya, hoy o el

lunes, de cómo se van a aplicar los des-

cuentos".

Destacó que la industria automotriz

mexicana tiene distintos niveles de

integración de componentes esta-

dounidenses, porque fue parte de los

compromisos del Tratado entre

México, Estados Unidos y Canadá (T-

MEC).

En el acuerdo se establecieron por-

centajes de contenido regional que

aumentaron de 2020 a la fecha, por lo

que la Unión Americana "va a hacer

descuentos por modelo entre más com-

ponentes tengan de la región".

Desde el 12 de marzo, la adminis-

tración del presidente Donald Trump

aplica aranceles de 25% a los

automóviles armados en México, bajo

el argumento de que esas operaciones

amenazan la seguridad nacional, de

acuerdo con la sección 232 de la Ley

de Expansión Comercial de 1962.

Además, el 4 de marzo entró en

vigor un arancel de 25% para todos los

productos mexicanos que ingresan al

mercado estadounidense, si incumplen

con las reglas del T-MEC.

Al respecto, Ebrard dijo que México

tiene una ventaja grande, ya que 80%

de lo que exporta tiene cero aranceles.

Comentó que todas las semanas

viaja a Estados Unidos para reunirse

con funcionarios de las dependencias

de Comercio, "porque tenemos que

evitar cualquier mal que nos puedan

traer consigo algunas medidas", afir-

mó.

Ciudad de México/El Universal.-

El Fondo Monetario Internacional

(FMI) anticipó que las remesas se

verán afectadas por la política migrato-

ria de Estados Unidos, lo que dañará

las expectativas económicas por sus

implicaciones en el mercado laboral.

También pidió a América Latina y el

Caribe no postergar la consolidación

fiscal en los países que aumentaron la

deuda pública, pero sin que los recortes

al gasto público afecten el presupuesto

destinado a programas sociales e

infraestructura.

"Efectivamente, esperamos que las

remesas bajen de cara al futuro ¿cuán-

to? Esa es una pregunta muy abierta,

pero en el corto plazo vemos lo con-

trario: Están subiendo, pero creemos

que es temporal", dijo en conferencia

de prensa el director del Hemisferio

Occidental del organismo, Rodrigo

Valdés.

Para el funcionario encargado de la

región de las Américas del FMI, las

economías de la región van a tener que

aprender a gestionar dicho impacto.

Seguramente, estimó, se va a con-

vertir en un shock que perdurará en el

tiempo con un impacto en el consumo

y en la actividad económica.

Mencionó que en el escenario base

del organismo, se considera un retroce-

so significativo de migrantes hacia EU

por las deportaciones.

"Va a tener impacto en la región, en

particular de Centroamérica y

México", aseguró el expresidente del

Banco Central de Chile.

Además, dijo que eso plantea el

desafío de absorber a los que han

migrado y están regresando a sus

lugares de origen, pero al mismo tiem-

po, afirmó, representa una oportunidad.

"Hay países con escasez de mano de

obra y los mercados laborales tendrán

que ajustarse a estas llegadas; hay país-

es que tienen ciertos problemas para la

reinserción de estos migrantes que

vuelven", estableció.

Por su parte, el subdirector del

departamento del Hemisferio

Occidental, Nigel Chalk, comentó que

en las perspectivas regionales, inte-

graron una caída en los flujos de

migrantes hacia EU.

Refirió que en los últimos años se

observó un ingreso de trabajadores

migrantes de entre 3 y 3.5 millones, de

los cuales sólo 20% son migrantes for-

males con green card.

Por lo tanto, estimó que habrá una

disminución significativa de ingreso

por los canales formales y asumimos

que va a quedar en cero ese nivel de

entradas.

Advirtió que eso tendrá implica-

ciones para la economía porque los

mercados laborales y la llegada de

migrantes ha sido muy importante para

equilibrar y promover el crecimiento,

así como para las fuerzas desinfla-

cionarias que podrían diluirse en dos

años.

Expuso que eso contribuye a la

demanda en la economía, porque con-

sumen, pero también va a lastar las

expectativas.

El gobierno dejará 9 billones 
de pesos más en deuda: FMI

La organización prevé que la deuda
pública bruta de México subirá a 28.9
billones de pesos en 2030

IFT, sin dinero para 
cubrir liquidaciones

Este viernes, trabajadores presentaron un pliego petitorio al presidente
interino del IFT, Javier Juárez Mojica, en el que solicitaron que se compro-
meta con ellos y sean liquidados conforme a la ley.

México espera descuentos a aranceles de autos

Ebrard dijo que México tiene una ventaja grande, ya que 80% de lo que
exporta tiene cero aranceles.

Prevé afectación a remesas 
por política migratoria de EU

"Va a tener impacto en la región, en
particular de Centroamérica y
México"



El Universal/Estados Unidos-                                  

Virginia Giuffre, una de las vícti-
mas de abuso sexual de Jeffrey
Epstein, murió presuntamente por
suicidio, dijo su familia el viernes.

"Con el corazón roto anunciamos
que Virginia falleció la noche pasada
en su granja en Australia Occidental.
Perdió su vida por suicidio tras ser
víctima de abuso sexual y trata de
personas durante toda su vida".

En un comunicado, la familia
añadió que "fue una valiente guerrera
contra el abuso sexual y la trata de
personas. A pesar de todas las adver-
sidades que enfrentó en su vida, ella
brilló con fuerza. La extrañaremos".

NBC News reportó que Giuffre,
de 41 años, murió en Neergabby,
Australia, donde había vivido

durante varios años.
Fue una de las primeras y más

fuertes voces que exigieron cargos
penales contra Epstein y sus facilita-
dores. Otros sobrevivientes de abu-
sos de Epstein posteriormente le
atribuyeron el valor para denunciar-
los.

Brindó información crucial a las
autoridades policiales, lo que con-
tribuyó a la investigación y posterior
condena de la socia de Epstein,
Ghislaine Maxwell, así como a otras
investigaciones del Fiscal de los
Estados Unidos para el Distrito Sur
de Nueva York.

NBC News recordó que "criada
principalmente en Florida, Giuffre
tuvo una infancia problemática. Dijo
haber sufrido abusos por parte de un
amigo de la familia, lo que desenca-

denó una espiral descendente que la
llevó a vivir en la calle durante un
tiempo durante su adolescencia".

El medio añadió que "estaba
intentando rehacer su vida cuando
conoció a Maxwell, confidente ínti-
ma de Epstein. Maxwell la preparó
para que Epstein abusara sexual-
mente de ella, y dicho abuso contin-
uó de 1999 a 2002, según Giuffre.
Giuffre también alegó que Epstein la
había traficado con sus poderosos
amigos, entre ellos el príncipe
Andrés y el agente de modelos
francés Jean-Luc Brunel".

Giuffre se mudó a Australia con su
esposo antes del arresto de Epstein
en 2019. La pareja tiene tres hijos.

Su hermano, Danny Wilson, dijo a
NBC News que ella "presionó con
mucha fuerza para acabar con el mal"

del mundo.
"Su mayor motivación era: 'Si no

hago esto, nadie lo hará'", dijo, refir-
iéndose a su defensa. "Tenía un dolor
físico intenso; padecía insuficiencia
renal. Pero creo que el dolor mental
era peor".

La abogada de Giuffre, Sigrid
McCawley, la describió como una
"querida amiga y una increíble
defensora de otras víctimas".

Los allegados a Giuffre dijeron
que la recordaban como una luchado-
ra.

"Virginia fue uno de los seres
humanos más extraordinarios que he
tenido el honor de conocer", dijo su
representante, Dini von Mueffling.

Y McCawley dijo: “Su coraje me
impulsó a luchar con más fuerza, y su
fuerza era asombrosa”.

Redacción/Estados Unidos.-                                

El presidente estadounidense, Donald
Trump, aseguró en una entrevista con la
revista Time que Crimea “permanecerá
con Rusia” y que tanto el presidente ucra-
niano, Volodímir Zelenski, como la
comunidad internacional lo entienden.

Las declaraciones surgen en el marco
de los primeros 100 días de su mandato,
que se cumplen el próximo miércoles.

Trump señaló que la anexión de
Crimea por parte de Rusia fue un hecho
anterior a su administración, atribuyéndo-
lo directamente a la presidencia de
Barack Obama. “Crimea, conmigo de
presidente, no habría sido tomada”, afir-

mó, al tiempo que subrayó la presencia
histórica de Rusia y su armamento en la
península.

El mandatario argumentó que la
población de Crimea “habla mayoritaria-
mente ruso” y que los submarinos rusos
han estado allí “mucho antes de cualquier
período del que estemos hablando”. 

En su opinión, este conflicto fue
heredado y nunca debió ocurrir, insistien-
do en que se trata de “la guerra de
Obama”.

Sobre la guerra entre Rusia y Ucrania,
Trump afirmó que aún cree posible una
solución pacífica y que él mismo está
cerca de lograr un acuerdo con Moscú.

“Gracias a mí, soy el único que puede

negociar esto. Hemos avanzado mucho y
estamos muy cerca de un acuerdo”, ase-
guró.

En contexto, el republicano manifestó
que cree que Putin “preferiría hacerlo de
otra manera” y que busca quedarse con
todo el territorio en disputa, aunque con-
fía en que las negociaciones conduzcan a
la paz.

Finalmente, el presidente esta-
dounidense fue tajante respecto al ingreso
de Ucrania a la OTAN. 

Afirmó que no cree que ese país pueda
formar parte de la alianza militar, y con-
sideró que el simple hecho de hablar
sobre esa posibilidad “fue lo que provocó
la guerra desde el primer día”.

Redacción/Estados Unidos.-                                

El Buró Federal de Investigaciones
(FBI) arrestó el viernes a la jueza Hanna
Dugan, de un tribunal de primera instan-
cia en Wisconsin, acusada de interferir
con la labor de los agentes federales que
intentaban detener a un migrante mexi-
cano en su corte. 

El director de la agencia, Kash Patel,
informó inicialmente del arresto a través
de su cuenta en la red social X, aunque
luego eliminó la publicación.

Según Patel, la jueza habría desviado
deliberadamente a los agentes que bus-
caban a Eduardo Flores Ruiz, un ciu-
dadano mexicano. 

La información fue posteriormente
confirmada por medios locales, que
reportaron que Dugan permanece bajo
custodia federal, aunque aún no se han
detallado los cargos específicos que
enfrenta.

El arresto de la juez ocurre en medio
de una creciente tensión entre el gobier-
no del presidente Trump y el poder judi-
cial, debido a las controvertidas políticas
migratorias que la administración ha
implementado en sus primeros 100 días.

Varios jueces federales han fallado en
contra de las medidas adoptadas para
acelerar y endurecer las deportaciones de
migrantes.

En paralelo, el gobierno ha trasladado

a más de 200 migrantes a El Salvador,
enviándolos a la prisión de máxima
seguridad Cecot. 

Sin embargo, organizaciones defen-
soras de derechos humanos, como
Human Rights Watch, han denunciado
esta práctica como una “desaparición
forzada”, advirtiendo sobre las condi-
ciones y el debido proceso en dichos
traslados.

La administración Trump ha justifica-
do estos operativos señalando presuntos
vínculos de los migrantes con las pandil-
las Tren de Aragua y Mara Salvatrucha
(MS-13), ambas recientemente desig-
nadas como grupos terroristas por el
Departamento de Estado.

Redacción/El Vaticano.-                              

Más de 250,000 personas acudieron
durante tres días al velatorio público
del Papa Francisco, quien falleció el
lunes a los 88 años de edad. 

Dolientes comunes, líderes eclesiás-
ticos y jefes de Estado rindieron tribu-
to al pontífice argentino en la Basílica
de San Pedro, antes del funeral de
Estado que se celebrará este sábado.

Sin embargo, en sintonía con su
humildad y rechazo a la ostentación, un
grupo de marginados tendrá un lugar
destacado en el homenaje más íntimo
que se celebrará en una pequeña basíli-
ca fuera de los muros del Vaticano,
donde Francisco será enterrado.

Según el Vaticano, 164 delegaciones
internacionales confirmaron su asisten-
cia al funeral, incluyendo 54 jefes de
Estado y 12 soberanos reinantes. 

La presencia de representantes de
todos los continentes refleja la profun-
da huella que dejó el pontífice en el
ámbito global, más allá de la Iglesia
católica.

Durante los tres días de velatorio,
decenas de miles de personas esper-
aron largas horas en fila para des-
pedirse. 

La afluencia superó las expectati-
vas, lo que llevó al Vaticano a ampliar
el horario de la basílica, permitiendo
visitas durante la noche. 

“Era mi amigo, así que fui una últi-
ma vez para despedirme”, dijo entre
lágrimas la monja Angele Bilegue,
quien oró junto a su ataúd en la Domus
Santa Marta.

El cierre del velatorio fue marcado
por un cambio de guardia frente al
ataúd abierto del pontífice, vestido con
túnicas rojas, mitra de obispo y un
rosario entrelazado en sus manos. 

Será sepultado con sus característi-

cos zapatos negros desgastados, símbo-
lo de la vida sencilla que defendía. 

El cardenal Kevin Farrell, en su rol
de camarlengo, presidió el sellado del
féretro.

Siguiendo la tradición vaticana, se
colocó un paño blanco sobre el rostro
de Francisco y se introdujeron en el
ataúd una bolsa con monedas de su
papado y un documento llamado rogi-
to, que resume su vida y legado. 

El texto destaca su origen humilde,
su cercanía con los inocentes, sus
encíclicas y las enfermedades que
enfrentó.

“Era un pastor sencillo y muy queri-
do en su arquidiócesis”, señala el rogi-
to.

Recordaba cómo, siendo arzobispo
de Buenos Aires, usaba el metro y
cocinaba solo en su apartamento. Una
vida austera que marcó su estilo, pro-
fundamente comprometido con los

pobres y marginados.
Entre los últimos en despedirse se

encontraban Aurelia Ballarini y
Francesca Codato, dos azafatas jubi-
ladas de Roma.

Ballarini, de 72 años, expresó su
profundo dolor: “Lo dio todo, se
entregó por completo, hasta el final. He
pasado los últimos dos días llorando.
Para mí, voló”.

Codato, de 78 años, acudió con un
sentimiento de culpa. “Cuando fue
elegido Papa era un extraño para mí.
Ahora entiendo que era un hombre de
enorme humanidad. He venido a pedir
perdón, porque me siento culpable
hacia él, como un gusano”.

El funeral de Estado marcará el
cierre de una era en la Iglesia y el ini-
cio del legado eterno del pontífice,
recordado por su sencillez, cercanía
con los más vulnerables y su incans-
able labor pastoral.

Redacción/El Vaticano.-                                   

Mientras continúa el luto oficial por la
muerte del sumo Pontífice, los cardenales de
la Iglesia Católica comenzaron reuniones
informales en Roma, aunque el cónclave
para elegir a su sucesor no iniciará antes del
5 de mayo. 

El viernes, 149 cardenales se reunieron
para discutir la situación de la Iglesia, pero
no volverán a hacerlo hasta la próxima sem-
ana, lo que aplaza la fijación de una fecha
oficial para el inicio del proceso.

El cardenal François-Xavier Bustillo,
quien recibió al papa en su último viaje a
Córcega, describió el ambiente de las
reuniones como “bueno” y recordó al pontí-
fice como “un hombre libre” que “human-
izó a la Iglesia sin desacralizarla”. 

Sin embargo, subrayó que todavía no
están listos para tomar decisiones, ya que
“están en conversaciones”.

En paralelo a los encuentros, el Vaticano
continúa con los preparativos del entierro de
Francisco, que se realizará este sábado en la
basílica de Santa María la Mayor. 

Fiel a su espíritu de cercanía con los mar-
ginados, un grupo de personas pobres y
necesitadas tendrá el honor de recibir su
féretro en el templo, que ya se ha convertido
en lugar de peregrinación.

La tumba del pontífice se está preparan-

do en un lugar elegido por él, detrás de unos
paneles de madera, cerca de una imagen de
la Virgen muy venerada por Francisco. 

La lápida de mármol, revelada el viernes,
lleva un grabado sencillo en latín:
“Franciscus”, como él lo solicitó en su testa-
mento. 

¿Qué significan las cruces 
invertidas en capilla del papa?

Durante el homenaje al Papa Francisco,
que fue transmitido en televisión interna-
cional, hubo un detalle que fue muy comen-
tado en redes sociales por un supuesto tras-
fondo demoníaco, pues los usuarios detec-
taron la presencia de dos grandes cruces
invertidas a un lado de donde se encontraba
el cuerpo del Papa Francisco.

De acuerdo con el sitio especializado
Catholic.net, dar la vuelta a los símbolos
para asignarles un significado contrario es
un enfoque subversivo clásico e intuitivo,
que se ha creído durante años.

No obstante, su verdadero significado se
remonta al martirio del apóstol Pedro que,
considerándose indigno de una crucifixión
semejante a la de Cristo, habría pedido sufrir
su crucifixión cabeza abajo.

La cruz invertida, es conocida como la
cruz de san Pedro, por tanto, es un signo de
humildad en su acepción cristiana. 

MONTERREY, N.L. SÁBADO 26 DE ABRIL DE 2025

Asisten más de 250 mil
personas en tres días

Reportan muerte de víctima de Jeffrey Epstein, Virginia Giuffre

Dolientes comunes, líderes eclesiásticos y jefes de Estado rindieron tribu-
to al pontífice argentino en la Basílica de San Pedro.

Fueron 149 cardenales los que se reunieron para discutir la situación de
la Iglesia, pero no volverán a hacerlo hasta la próxima semana.

Arresta FBI a jueza de EU por ‘salvar a migrante’

“Crimea permanecerá con Rusia”: Trump

La jueza Hanna Dugan fue acusada de interferir con la labor de los agentes fed-
erales que intentaban detener a un migrante mexicano en su corte. 

Tenía 41 años y fue una de las
primeras voces en denunciar pública-
mente a Epstein

Las declaraciones surgen en el marco de los primeros 100 días de su
mandato, que se cumplen el próximo miércoles.

En velatorio del Papa

Inician Cardenales 
las conversaciones 
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Mantiene resultados positivos la 
estrategia Seguridad Presencia Total

Firma Movilidad convenio para
regular y verificar a motociclistas

Según reportes de las autoridades se han logrado múltiples detenciones y una
reducción en los índices delictivos sin activar los operativos de contención

El acuerdo de colaboración es com la agrupación de Conocer.

Avanzan autoridades de justicia en el caso de las gimnastas

Registra un 80 por ciento de avance 
el Malecón de la Presa La Boca

Pide Estado a Ternium establecer
medidas correctivas y preventivas

La empresa sigue con el protocolo de remediación en el arroyo Talaverna

Consuelo López González

La estrategia de Seguridad Presencia
Total mantiene resultados positivos con
múltiples detenciones y una reducción en
los índices delictivos.

Al término de la Mesa de Construcción
de la Paz, Gerardo Escamilla Vargas, titular
de Fuerza Civil, compartió las cifras de la
última semana.

En rueda de prensa, indicó que por esta
ocasión no fue necesario activar los opera-
tivos de contención. 

Asimismo, descartó incidentes graves
en carreteras y autopistas.

"Como aún continúa el periodo vaca-
cional, seguimos activos en el Operativo
Carrusel en las principales carreteras y au-
topistas de Nuevo León", refirió.

"Hasta el momento no se registran inci-
dentes graves”.

"No fue necesario activar operativos de
contención”, puntualizó.

El mando de Seguridad detalló que fuera
del área metropolitana lograron  14 deten-
ciones y el aseguramiento de siete vehículos
y dos armas.

Por otro lado, a través del  Grupo de Co-
ordinación Metropolitana, decomisaron tres
armas de fuego y detuvieron a 8 personas

en el municipio de Monterrey, una en Pes-
quería y otra más en García.

"Este último fue el resultado del trabajo
en conjunto con los tres niveles de Gob-
ierno, gracias a trabajos de inteligencia con
los que pudieron localizar a una mujer con-
siderada como objetivo prioritario, al con-
tar con una orden de aprehensión por el

delito de homicidio".
Es de destacar que durante la reunión Es-

camilla Vargas  felicitó a los municipios del
Área Metropolitana que obtuvieron una
buena calificación en la encuesta de la
ENSU, en la cual también Fuerza Civil
mantuvo buenos resultados en percep-
ción de confianza y desempeño.

Fuera del área metropolitana se lograron 14 detenciones.

Consuelo López González.

Para regular y certificar a los motociclis-
tas, la Secretaría de Movilidad y Planeación
Urbana firmó un convenio de colaboración
con el Consejo Nacional de Normalización
y Certificación de Competencias Laborales
(Conocer).

Hernán Villarreal Rodríguez, titular del
área, señaló que los accidentes en los que se
ven involucrados motociclistas van en in-
cremento, afectando gravemente la movil-
idad en Monterrey y su área metropolitana.

Junto a Conocer, integrarán el Comité de
Gestión por Competencia de la SMPU que
capacitará a los conductores de este tipo de
vehículos.

“Nos explicaron todas las ventajas que
tiene la certificación y claro que vamos a
trabajar muy duro por lograr los objetivos”,
señaló Villarreal.

“El parque vehicular de motocicletas ha
aumentado exponencialmente, lo que tam-
bién ha elevado la cantidad de accidentes en

donde se vinculan a conductores de este tipo
de vehículos, quienes muchas veces no
cuentan con la pericia y la capacitación ade-
cuada para conducirlo”.

Guillermina Alvarado Moreno, directora
general del Conocer, señaló que el comité es
una decisión estratégica que fortalece la
profesionalización del transporte desde las
personas que lo operan.

Escenario que a su vez permitirá mejo-
rar la seguridad vial.

“Este Comité nace con un enfoque claro
y urgente para la regulación y certificación
del transporte de tipo motocicleta, el trans-
porte público, los camiones, el
metro…siempre estamos a la vanguardia
buscando lo más nuevo y novedoso”, ex-
plicó.

“Sabemos que el parque vehicular ha
crecido de forma acelerada, especialmente
por el auge de entregas a domicilio”.

La meta de la organización es profe-
sionalizar a los motociclistas de todo el
país.

Consuelo López González.

La construcción del nuevo Malecón de
la Presa La Boca registra al momento un
avance del 80 por ciento, informó el Gob-
ernador Samuel García Sepúlveda.

El mandatario estatal supervisó este
viernes los trabajos de construcción del es-
pacio que contará con una longitud de 400
metros.

Las cuadrillas trabajan ‘a turbo’ para
concluir a mediados del mes de junio.

“Que belleza, que belleza…este nuevo
malecón ya va a estar listo y vamos a de-
jarlo así a ras de agua y lleno de árboles,
lleno de agua, de vida”, expuso.

“Santiago ahorita está muy seguro y hay
que hacerlo más turístico y verde”.

“Va a ser un malecón flotante, ahí está la
raza en turbo”, refirió.

Junto a Maricarmen Martínez, Secre-
taria de Turismo; José Francisco Gutiérrez

Cantú,  director de Fideproes; y el Alcalde
David de la Peña, recorrió el área donde se
coloca el piso del proyecto turístico.

Impulsar el desarrollo comercial de los
alrededores de la Presa con servicios de cal-
idad que permitan incrementar el número
de visitantes y turistas,  es parte de los ob-
jetivos.

Los trabajos contemplan la ampliación
del malecón existente, incluyendo 10 met-
ros de ancho promedio, ciclopista, an-
dadores y paisajismo con arborización.

Además de albañilerías en jardineras y
bancas, terracería en la vialidad, instalación
de luminarias, pérgolas y barandales, ter-
racería en vialidad y obras de drenaje. 

“Se mejorará la imagen urbana con un
óptimo espacio público de recreación, tur-
ismo y deporte para los habitantes del Es-
tado y turistas nacionales e
internacionales”, agregó.

Previamente, en beneficio de mil 500

habitantes García Sepúlveda encabezó la
reapertura del Centro de Salud San Fran-
cisco, en el municipio de Santiago.

Consulta general, medicina preventiva,
vacunación, promoción a la salud y botica,
son algunos de los servicios que ahí se brin-
dan.

“Santiago ya es parte de la ciudad, de la
zona metropolitana y eso requiere de
grandes transformaciones… en la salud se
tiene que descentralizar, antes todo estaba
en la ciudad de Monterrey, hay que llevarla
a 18 municipios que hoy son una zona met-
ropolitana, una es Santiago”, manifestó.

Mediante una inversión de 2 millones
594 mil 856 pesos, realizaron trabajos de
cambio de piso, yeso en muros, instala-
ciones eléctricas,  lámparas, sanitarios,
ventanas, barda metálica, reparación de
losa, impermeabilización y limpieza
general.

El gobernador Samuel García hizo ayer un recorrido por las obras del Malecón

César López

Luego del derrame de cloruro fer-
roso y agua ácida  en el Arroyo La Ta-
laverna por parte de la empresa
Ternium, la Secretaría de Medio Am-
biente Estatal solicitó a la compañía
establecer medidas correctivas y pre-
ventivas ante el incidente. 

A través de un oficio y con funda-
mento en lo dispuesto por la Ley Am-
biental del Estado, la dependencia
pidió acciones de contención y reme-
diación, tales como el informe técnico
detallado sobre los trabajos inmedi-
atos para contener el suceso, eviden-
cia fotográfica y documental de las
labores de limpieza. 

Además de la presentación de los
resultados preliminares de monitoreos
ambientales realizados en la zona
afectada. 

De igual forma, en el documento se
requiere a la empresa detalle las
causas, cantidad exacta del derrame de
las sustancias peligrosas, y el croquis
del área dañada. 

A la par, la Secretaria de Medio
Ambiente solicitó la copia de los per-
misos, autorizaciones o licencias am-
bientales estatales o federales vigentes
para el manejo de dicho material,
manuales y protocolos internos de pre-
vención y atención de emergencias,
así como el registro actualizado de los
residuos peligrosos generados, in-
cluyendo bitácora de almacenaje tem-
poral y disposición final. 

También, la dependencia pidió que
se indique el plan de acción correctivo
con cronograma y responsables, el
programa de capacitación ambiental
para su personal operativo y de se-
guridad industrial; y la contratación de
una auditoría ambiental externa por
parte de una Unidad de Verificación
acreditada. 

Por último, exigió un informe de
contacto e información proporcionada
a vecinos, trabajadores u otras partes
interesadas, además de una propuesta
para establecer una mesa de trabajo o
seguimiento comunitario, en caso de
afectación social directa. 

Alberto Medina Espinosa

Las autoridades de justicia
estatal avanzaron este viernes
en el caso del Damazo “N”,
cuche de gimnasia quien pre-
sumiblemente violara a cerca
de 16 de sus discípulas
cuando esas eran menores,
hechos consumados  hace
años.

Y es que ayer viernes tras
la orden de aprehensión gi-
rada por parte de la Fiscalía
Estatal en contra de Damazo
“N”, el caso avanzó, ya que
se pretendía llevar a una au-
diencia ayer mismo, pero esta
fue diferida para el martes a
las 9:00 horas en los Juzga-
dos Penales de Monterrey.

Muy temprano este viernes
Damazo "N" fue detenido por
elementos de la Fiscal Gen-
eral de Justicia de Nuevo
León y su audiencia
pospuesta para el próximo
martes se las 9 de la mañana.

Con ello se da mucho
mayor validez a los procesos
legales que enfrenta púes su
audiencia será presencial  la
semana entrante por una de
las 16 denuncias, de las
cuales siete ya fueron judi-
cializadas, todas ellas por
cuestiones sexuales contra
menores.

Así es que se espera el
proceso legal sea firme con-
tra el ex entrenador de gim-
nasia, así lo mencionó

Alejandro Romano, abogado
de algunas de las víctimas.

“En tanto este caso avanza
y se dialoga con los abogados
de las otras víctimas, vemos
que avanzamos, es el mismo
modus operandi de Damazo
"N" tuvo con las menores”.

Alejandro Romano, abo-
gado de las  gimnastas dijo
que las víctimas han batal-
lado mucho para llevar una
vida normal, pues algunas de
ellas no hablaron sino a tres
años de haber sido victim-
izadas como objetos sexu-
ales.

Sin embargo la contra
parte legal de este caso, el
abogado de Damazo "N”
Erwin Gracia dijo que la de-

tención de su cliente por el
presunto intento de violación
“fue ilegal”.

“Damazo, habría de acudir
a declarar,  tiene residencia
en el estado, está localizado”.

Este asunto se deriva de
hechos de  violación que  se
presentaron en el Klass Gym,
cuya propietaria es
Marthadriana Hinojosa,
madre de Damazo "N" y
quien hasta hace unos meses
se desempeñaba como Presi-
denta de la Asociación Gim-
nastica de Nuevo León.

Por las afectadas apenas y de-
cidieron  hablar tras 10 años de
callar los abusos y decidieron a
dar a conocer la situación, en el
marco del 8M. La Fiscalia encabezada por Javier Flores sigue con el caso



Dicen los diputados locales que despuès de

sus vacaciones llegaràn como navaja al

Congreso del Estado o mejor dicho, con

muchas ganas de trabajar... Ajà!

Bueno la verdad no se sabe, por aquello de

que hasta no ver, no creer. 

De lo contrario ahì les espera u8n gran

rezago que es sìmbolo de su tropiezo legis-

lativo.

Y, por supuesto, la muestra de que en

muchos, pero muchos meses jamàs pudieron

ponerse de acuerdo, ni por accidente, sino

tooodo lo contrario.

Sin embargo habrà que darles el beneficio

de la duda, sobre todo porque hay temas

muy candentes que pueden encender las

''buenas'' relaciones.

Uno mde ellas y la màs puntual, tiene que

ver con el ordenamiento de sancionar al

gobernador Samuel Garcìa Sepùlveda, por

cuestiones que ya sabrà.

Ademàs de que los legisladores del PRIAN

tienen en su agenda, cuestiones puntuales

por sacar y que sin lugar a dudas, causarà

harta roncha.

Si los pronòsticos del clima no fallan, el

lunes les harà buen tiempo a los escolares

ante el regreso a las aulas.

Y, es que despuès de las vacaciones de

Semana Santa y la conclusiòn de la semana

pasada, a la escuela.

Pero csobre todo, con unas instalciones en

que las autoridades les dieron ''manita de

gato''.

Ademàs de que habrà que ver, en que con-

diciones se encuentran, por aquello de los

amantes de lo ajeno.

Por lo que antes de regresar a la escuela, no

descarte que èste dìa y mañana los paseos

locales incrementen sus visitas

Especialmente cuando se dispone de buen

clima y condiciones òptimas para disfrutar

de parajes, las presas y demàs.

Lo cuàl podrìa traducirse en serios conges-

tionamientos viales, por lo que algunos

lugares se ven muy limitado.

Asì que a madrugarle si se quiere disfrutar

de un buen espacio familiar en rìos o lugares

de descanso.

No le extrañe si en unos dìas màs, autori-

dades de todos los niveles entren a la danza

de las fiestas para granjearse la simpatìa del

respetable.

Desde luego empeando por los festejos del

Dìa del Niño que ya arrancaron, asì como

del Dìa de las Madres y hasta el Dìa del

Maestro, pero ahì la dejamos.

Quièn sabe què haya sido, porque abunda-

ron las dudas, pero un grupo de vecinos de

diversas colonias del municipio de Juàrez en

uso de las redes sociales preguntaron por la

noche: Aquè huele?

Desde luego las hipòtesis sobre el particu-

lar puso en tela de dudas a màs de dos, sobre

todo, por aquello de que el mal olor que se

persivia en el ambiente era muy desagrada-

ble ya entrada la noche.

Por lo que entre los comentarios de vecinos

de  colonias como Vistas, Terranova,

Miramar y Ocanias entre otras se señalò

hasta a la Refinerìa de Cadereyta como posi-

ble responsable de ello.

Pero como no nos gusta el chisme hasta ahì

se la dejamos, por lo que solamente nos con-

cretaremos a señalar que: Algo huele mal,

por las noches, segùn los quejosos.

Sábado 26 de abril del 2025

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Que lamentablemente la empresa Ternium
si ocasionó una gran contaminación en el

arroyo la Talaverna


"Nos explicaron todas las ventajas que

tiene la verificación y claro que vamos a
trabajar duro para lograrlo”

Que mantiene resultados positivos la
estrategia Seguridad Presencia Total

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Hernán
Villarreal

Consuelo López González                 

Ante la prevalencia del seroti-

po 3; Nuevo León reforzó su

campaña contra el mosquito tras-

misor del dengue.

Trasmisor también del chikun-

gunya y zika, el zancudo Aedes

aegypti se convierte en una ame-

naza latente para Nuevo León.

Alma Rosa Marroquín,

Secretaria de Salud en el Estado,

dio banderazo de salida a las uni-

dades y personal que recorrerá

las calles para fumigar y realizar

labores de limpieza y descacha-

rrización, entre otras.

"Esperamos que sea un año

también complicado porque pre-

valece el serotipo 3, que es el

dengue que puede desarrollar sín-

tomas de alarma", refirió.

"En teoría este año no vamos a

tener la cantidad de lluvias, sin

embargo, el riesgo existe y todos

debemos de sumarnos".

En 2024, Nuevo León se posi-

cionó como segundo lugar nacio-

nal con 10 mil 599 casos,  4 mil

128 graves y 20 defunciones.

“La campaña de prevención de

dengue es permanente, pero en

estas fechas se intensifica, por lo

que quiero solicitar el apoyo de

todos ustedes”, expuso.

Destacó que es indispensable

que todos  contribuyan con la

limpieza de sus hogares, princi-

palmente patios y azoteas.  

En su mensaje a la población,

invitó a mantener casas y entor-

nos limpios y libres de objetos en

los que se pueda acumular agua y

convertirse en criadero de los

mosquitos.

“De forma positiva, esperamos

la llegada de las lluvias y ya con

la humedad en nuestro ambiente

se incrementan cada año las

infecciones transmitidas por

mosquitos, que nosotros llama-

mos vectores”, expuso.

“Es de suma importancia el

almacenar correctamente el agua

en nuestros hogares, pero tam-

bién, si hay lluvia, pues evitar

que esta agua se encharque o se

almacene después de que suceden

estas precipitaciones”.

“Lo más importante con el

dengue es tratar de evitar los

criaderos de este mosquito, para

que el mosquito no transmita la

enfermedad”.

El peligro es aún mayor si se

trata de dengue hemorrágico,

pues los tratamientos para el cua-

dro sintomático de uno y otro se

contraindican.

“Lava, voltea, tapa y tira…es

una responsabilidad de todos el

luchar contra estas enfermeda-

des”.

"Iniciamos un reforzamiento

de actividades de prevención

para combatir las enfermedades

trasmitidas por el mosquito

Aedes Aegypti, el dengue, el zika

y chikungunya”.

"Sin duda el acabar con este

mosquito es responsabilidad de

todos, de los tres órdenes de

gobierno, pero también la socie-

dad tiene que participar porque

una mosquita puede picar a

varias personas”, refirió.

Año con año el gobierno del

estado suma esfuerzos por com-

batir el mosco mediante acciones

de fumigación y descacharriza-

ción, medidas que serán reforza-

das también.

Armados con vehículos,

máquinas pesadas, aspersores,

motomochilas, y termonebuliza-

dores, un ejército de colaborado-

res recorrerá el Estado.

El llamado a la ciudadanía es a

no bajar la guardia y atender las

recomendaciones de salud.

Fiebre alta, dolor en articula-

ciones, cabeza, músculos, y ojos,

son algunos de los síntomas, a los

cuales se suma sangrado de

encías, nariz, tubo digestivo,

orina,  aparición de moretones, y

erupciones en la piel.

Prueba de ello es Mundo, un

joven de 24 años que estuvo a

punto de perder la vida por den-

gue hemorrágico y hoy es un

sobreviviente.

Otro que también puede ser

peligroso, en el caso de mujeres

embarazadas, es el zika, dado que

está asociado directamente con

microcefalia en bebés.

Tanto en éste como en casos de

dengue y chikungunya, la vacuna

consiste en mantener limpieza en

el hogar.

“Tenemos que reforzar esas

acciones, sabemos que se puede

complicar el dengue, en las

embarazadas el zika puede oca-

sionar microcefalia y alteracio-

nes neurológicas”.

“Mantengan limpios sus hoga-

res porque sin criaderos no hay

mosquitos y sin mosquitos no

hay enfermedades”.

Tener cacharros y demás obje-

tos que puedan acumular agua,

dijo, es abrir la puerta a un poten-

cial criadero de mosquitos.

La instrucción es lavar, tapar,

voltear y tirar los objetos en los

que se reproduce.

Recordó que la mosquita, que

puede vivir por meses,  vuela más

de 100 metros.

De ahí la importancia de elimi-

nar criaderos, sobre todo si se

toma en cuenta que en su haber

puede picar a cientos de perso-

nas.

“Vuela más de 100 metros,

pica muy temprano en la mañana

o ya al atardecer y nos ocasiona

un serio problema de salud públi-

ca”.

Entre las recomendaciones

adicionales se encuentran el utili-

zar cremas, sprays y otros repe-

lentes de mosquitos de uso perso-

nal.

Además de permitir la entrada

al domicilio del personal identifi-

cado, instalar mosquiteros y no

cerrar puertas ni ventanas cuando

pasan fumigando.

Redes sociales como Facebook

y twitter, así como sitios de inter-

net se sumarán a la causa, ase-

guró el funcionario.

En caso de detectar un incre-

mento en la cantidad de mosqui-

tos, el Departamento de Vectores

de la Secretaría de Salud pone a

disposición el teléfono 8130-

7057, con atención de lunes a

viernes de 8:00 a 15: 00 horas.

TRANSMISIÓN

Los virus del dengue, chikun-

gunya y zika se transmiten a los

seres humanos por la picadura

del mosquito hembra infectado.

Tras un periodo de incubación,

que dura entre 4 y 10 días, un

mosquito infectado puede trans-

mitir el agente patógeno durante

toda su vida.  

Su tolerancia a las temperatu-

ras bajo cero y su capacidad de

hibernación son factores que pro-

pician su propagación y la exten-

sión geográfica pues, aunque su

hábitat es Asía, este se ha exten-

dido por América y Europa ante

comercialización de neumáticos.

Desencadenando así un grave

problema de salud pública que

prácticamente representa un

“dolor de cabeza” para las autori-

dades en la materia.

Cabe destacar que Aedes

aegypti es una especie principal-

mente diurna que vive y deposita

sus huevos en el agua, donde se

desarrollan sus larvas.

Lo cual sucede a menudo en

los alrededores o en el interior de

las casas, tanto en recipientes

expresamente utilizados para el

almacenamiento de agua para las

necesidades domésticas como en

jarrones, tarros, neumáticos vie-

jos y otros objetos que puedan

retener agua estancada.

Es de resaltar que no existen

medicamentos ni vacunas en el

tratamiento del dengue, por lo

que se debe acudir al médico ante

cualquier síntoma.

Refuerza su campaña contra el
mosquito transmisor del dengue

Todo un ejército de personas se dedican a hacer las diferentes actividades dentro de la campaña

NUEVO LEÓN

Una de las actividades es la fumigación en las colonias.



El Fiscal Estatal, Javier Flores
Salivar anunció que sigue la
investigación el caso de atentados
diversos a sucursales de “El Pollo
Loco”, donde ya se catean domici-
lios en Santa Catarina y persiguen
a tres de los involucrados en cinco
eventos diferentes.

Dicho ello el jurista reveló que
este caso “No se trata de cobro de
piso, perro se está investigando”,
revelando que: “Del primer hecho
hay tres sujetos bajo investigación
(Caso Apodaca) por eso el cateo de
hoy y confiamos en que den con
los demás involucrados en los
cinco eventos diferentes”.

Y es que en seguimiento a los
hechos violentos ocurridos recien-
temente en un restaurante de la
cadena Pollo Loco, la Fiscalía
General de Justicia de Nuevo León
realizó hoy un cateo en un domici-
lio ubicado en la colonia Las
Sombrillas, en el municipio de
Santa Catarina.

Flores Saldívar, informó en
entrevista que: “El cateo se llevó a
cabo con base en trabajos de inteli-
gencia realizados por la Fiscalía,
enfocados en el primer ataque
registrado, considerado el más
grave de una serie de cinco inci-
dentes relacionados”.

Dicho ello: “En el operativo
participaron elementos de la
Agencia Estatal de
Investigaciones, así como personal
del Instituto de Criminalística y
Servicios Periciales, quienes traba-
jaron en el lugar para levantar evi-
dencias”.

El Fiscal Estatal comentó que
se estaría en la búsqueda de tres
personas involucradas en el primer
ataque, y aunque ha habido al
menos cinco eventos distintos,
estos han ido disminuyendo en
intensidad.

Pero en cuanto al móvil de
estos ataques a la cadena de restau-

rantes, el fiscal indicó que de
momento se están siguiendo dis-
tintas líneas de investigación en
torno al hecho.

La Fiscalía General de Justicia
de Nuevo León apuntó que al
menos dos siniestros en los esta-
blecimientos del municipio de
Apodaca fueron probablemente
cometidos por el mismo grupo cri-
minal.

Así es que el fiscal Javier Flores
informó ante medios que se reu-
nirá este lunes con los dueños
de la cadena para actualizarlos
sobre avances en la investiga-
ción.(AME)

Sigue FGJ investigando atentados a sucursales de negocio de pollos

El fiscal Javier Flores habló del tema de los atentados

La recuperación y reha-
bil i tación de un predio
municipal como parque
público en beneficio de las
colonias Los Sauces y
Garza Ayala, así como del
alumnado del CETIS 66 fue
dada a conocer por el muni-
cipio de San Pedro Garza
García.

Luis Susarrey, Secretario
General explicó que fue
mediante un esfuerzo coor-
dinado, que el Municipio
llevó a cabo en solo 24
horas una intervención
integral del espacio.

En el lugar, se retiraron
40 toneladas de escombro,
se instalaron luminarias,
bancas, juegos infantiles y
maceteros con flores, y se

realizaron trabajos de lim-
pieza y pintura en las can-
chas existentes.

En el lugar,  Susarrey, el
Secretario de Participación
Ciudadana y Gobierno
Abierto,  Ricardo
Rodríguez; y el Consejero
General de Asuntos
Jurídicos de la Secretaría
del Ayuntamiento, Jonathan
Martínez, visitaron el pre-
dio y dialogaron con veci-
nos de la zona.

Los habitantes del lugar
recibieron con entusiasmo
la noticia y agradecieron
las acciones municipales
para convertir el lugar en
un espacio seguro, digno y
funcional.

“No es algo en contra de

alguien es algo que se hace
a favor de todos”,  dijo
Susarrey.

"Este espacio es también
para todos los estudiantes
del CETIS, para todos los
maestros,  pero también
para toda la colonia, para
toda la comunidad”, aña-
dió.

El Secretario General
explicó que la rehabilita-
ción del predio responde a
una situación pendiente
desde junio de 2019, cuan-
do el  Cabildo anterior
aprobó la posibil idad de
donar parte del terreno al
CETIS 66, con la condición
de firmar un convenio de
colaboración y habilitar un
parque abierto a la comuni-

dad.
Al no haberse cumplido

ninguna de estas condicio-
nes tras más de cinco años,
el  Cabildo actual revocó
dicha autorización el pasa-
do 11 de febrero de 2025,
reafirmando que el
Municipio es y seguirá
siendo el único propietario.

En este sentido, el
CETIS 66 podrá continuar
uti l izando el  área que
actualmente ocupa, mien-
tras que el resto del terreno
queda oficialmente destina-
do como parque público,
promoviendo la conviven-
cia, el deporte y el bienes-
tar de las familias sampe-
trinas. (ATT)

Están recuperando y rehabilitando predios municipales en SP

Todo es en beneficio de la comunidad sampetrina.

Sábado 26 de abril de 2025

Con la finalidad de mantener en
buenas condiciones médicas a los
habitantes de Santiago, el alcalde
David de la Peña Marroquín anun-
ció la reinauguración del Centro de
Salud San Francisco.

Acompañado del Gobernador
Samuel Gracias y de la Secretaria
de Salud Alma Rosa Marroquín, el
alcalde de Santiago destacó que los
ciudadanos podrán recibir atención
médica, consultas y programas de
prevención.

"Tras realizar las gestiones nece-
sarias ante la Secretaría de Salud,
reinauguramos el Centro de Salud
San Francisco, el cual fue el prime-

ro construido en nuestro municipio
y donde los santiaguenses podrán
recibir atención médica a través de
consultas, vacunación, programas
de prevención, entre otras", explicó
el alcalde.

De la Peña Marroquín reitero el
compromiso de su administración
de colaborar con los distintos nive-
les de gobierno buscando acercar
más servicios a la ciudadanía.

"Con esto, reiteramos nuestro
compromiso de colaborar con los
distintos niveles de gobierno con el
objetivo de acercar y facilitar mas
servicios en beneficio de
Santiago", puntualizó. 

Los nuevoleoneses recibieron
de nueva cuenta un duro golpe a
sus bolsillos, y es que durante la
presente semana los precios del
aguacate y tomate registraron un
aumento significativo.

Durante un recorrido realiza-
do por el periódico El Porvenir,
se pudo constatar el aumento en
estos productos de consumo dia-
rio, producto de la inflación.

En lo que respecta al toma-
te, este producto aumento casi
lo triple, al pasar de 15 pesos,
a 30 pesos el kilo.

Mientras tanto, el aguacate
llegó a oscilar entre los  50 y
60 pesos el kilo.

Otros de los productos que
aumentaron de acuerdo a los
nuevoleoneses es kilo de
limón, el cual lo pueden
encontrar hasta en los 50

pesos.
Pedro Ramos, dueño una

frutería al interior de este
recinto comercial, dijo que el
incremento en los productos
les ha pegado a ellos también,
ya que lo tiene que comprar
ellos también a altos costos,
aunado a que los clientes se
molestan y compran menos al
"asustarse" con los precios.

"La verdad la situación está
cada vez más crítica, los pro-
ductos aumentan casa día más
y nosotros pues tenemos que
sacarle y venderlos conforme
se ofrecen en el mercado. La
gente se molesta y ya no lleva
las grandes cantidades que
solían llevar, ahora solo llevan
lo que completan, y se entien-
de", mencionó.

Anuncia David de la Peña reinauguración
del Centro de Salud San Francisco

Autoridades estatales y municipales recorrieron el lugar.

Los incrementos siguen golpeando el bolsillo de los regios

Sube considerablemente el 
precio del aguacate y tomate

El Alcalde de Monterrey, Adrián de la Garza
Santos, en compañía de su esposa Gaby
Oyervides, encabezó la entrega de juguetes a
niñas y niños que habitan en colonias en
situación vulnerable.

La primera entrega se realizó en la Colonia
Fomerrey 116, encabezada por el alcalde de
Monterrey, Adrián de la Garza, su esposa, la
presidenta del DIF Monterrey, Gaby Oyervides
y la diputada local, Ivonne Álvarez. 

"Esto era lo principal que queríamos tener,
un granfestejo para todas nuestras niñas, para
todos nuestros niños. En este día, que enmar-
camos loque tiene que ver con la celebración
del Día del Niño", mencionó Adrián de la
Garza.

Durante el evento, Gaby Oyervides expresó
su agradecimiento a todas las personas, cole-
gios, empresas y funcionarios que se sumaron a
la campaña “Un Juguete, Una Sonrisa”.

“Gracias infinitas a todas las personas que se
sumaron a nuestra campaña de donación de
juguetes organizada por el DIF Monterrey. Su
generosidad hizo posible que hoy podamos ver
tantas sonrisas y alegría en las niñas, niños y
adolescentes de nuestra ciudad. Gracias por su
gran corazón”, señaló.

También destacó el respaldo y compromiso
del alcalde.

“Este evento tampoco sería posible sin el
apoyo incondicional y el trabajo en equipo con
mi esposo, el alcalde Adrián. Gracias por siem-
pre estar presente y por todo lo que haces día
con día para que nuestras niñas, niños y ado-
lescentes en Monterrey tengan una vida más
digna y feliz”, agregó.

Los juguetes entregados forman parte de la
campaña “Un Juguete, Una Sonrisa”, impulsa-
da por el DIF Monterrey desde el pasado 1 de
abril. (CLR)

Con la finalidad de reconocer acciones
que han logrado un cambio positivo en las
comunidades, el Alcalde Andrés Mijes
entregó la medalla "Capitán José de Treviño"
a cinco ciudadanos que, desde su trinchera
han demostrado ser verdaderos "transfor-
madores norteños".

Mijes Llovera, señaló que en la 4T
Norteña se impulsa a quienes le dan a la
comunidad un valor extra, cuyos valores van
de la mano con lo propuesto por la Presidenta
Claudia Sheinbaum, en el Plan México.  

"Los cinco ciudadanos y ciudadanas dis-
tinguidos hoy con la medalla, demuestran que
claro que sí se puede tener una transforma-
ción norteña", mencionó Mijes Llovera.

"Esa es la ruta que ustedes inspiran, esa es
la ruta que aquí y ahora sí es posible.  

Es la ruta que demuestra que los norteños
de corazón tenemos mucho, pero mucho que

dar a Nuevo León", añadió.
En el marco de la celebración del 421

Aniversario de la Fundación de General
Escobedo y como parte de los festejos por el
bicentenario del natalicio del héroe nacional,
Mariano Escobedo, se entrega la presea
"Capitán José de Treviño" a escobedenses
que han destacado en diversas áreas profe-
sionales y humanitarias.

En esta ocasión, en el rubro "Profesiones
Independientes" se entregó esta medalla a
Jorge Casares López, Director de la empresa
Trayecto, por trabajar de la mano con
Escobedo y engrandecer el dinamismo pro-
ductivo, ayudando a convertir a la Ciudad en
la Capital de la Transformación de todo
Nuevo León.

En el área de "Docencia" se reconoció a la
Doctora Concepción Rodríguez Elizalde, por
demostrar que en la 4T Norteña no hay mejor

manera de compartir el crecimiento y el bien-
estar que con la educación.

En tanto, la joven Estrella Leilani Méndez
Carvajal, oradora privilegiada, fue condecora-
da en el rubro "Juventud", y Lorenzo Uriel
Macías Rivera, deportista ejemplar, fue
reconocido en la categoría "Deporte".

Asimismo, en esta ocasión se
reconoció el "Humanismo" de Doña
Clementina Sánchez de León, de 74
años de edad, y quien ha sido clave
para que muchos vecinos hayan podido
terminar la primara y la secundaria.  

Por último, Mijes Llovera felicitó a
cada uno de los galardonados y reiteró
que, en Escobedo, sí es compatible el
crecimiento económico firme con el
humanismo social, y de la mano de los
ciudadanos, sí es posible seguir com-
partiendo prosperidad (CLR)

Entrega Mijes la medalla ‘Capitán José de Treviño’

El presidente municipal de Escobedo personalmente las entregó

Entrega Adrián
juguetes  a menores
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Da menor marcha a auto y se estrella con mercado

Muere albañil aplastado por un tráiler
Sergio Luis Castillo

Un trabajador de la con-
strucción murió en forma trág-
ica, al ser aplastado por un
tráiler que se dio a la fuga, en
el municipio de Pesquería,
Nuevo León.

Al momento de los hechos,
el ahora occiso se desplazaba
a bordo de una bicicleta, la
cual, también termino
destrozada.

Protección Civil
Municipal, informó que el
accidente se reportó a las
15:00 horas de este viernes, en
el Boulevard Rogelio A. Pérez
Arrambide, frente a la Escuela
Técnica Roberto Rocca en la
Colonia la Ladrillera.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 55
años de edad.

Mencionaron que, al
momento de los hechos, esta
persona viajaba a bordo de
una bicicleta tipo montaña,
que termino destrozada.

Según los informes recaba-

dos por las autoridades, al
momento de los hechos, el
hombre venia de trabajar en
una construcción ubicada en
la Colonia Ladrillera.

Mencionaron que esta per-
sona cargaba una mochila,
donde llevaba su cuchara, un
martillo y una cinta para
medir, entre otras herramien-

tas de trabajo.
Explicaron que al pasar un

tráiler doble remolque, al
parecer desbalanceo al
ciclista, quien termino cayen-
do bajo las llantas.

Se desconoce si el trailero
se percató del accidente, pues
no hizo alto y continuo su
camino, con dirección a

Apodaca.
Hasta al sitio, llegaron

paramédicos de Protección
Civil de Pesquería, pero ya
nada pudieron hacer para sal-
varle la vida, pues su cabeza
quedo destrozada y sus
vísceras regadas sobre la car-
peta asfáltica.

Gilberto López Betancourt

Luego de que accidental-
mente un menor dio marcha
a un auto, el vehículo ter-
minó estrellándose contra
un mercado rodante, donde

una persona resultó lesiona-
da, la noche del jueves en el
municipio de Juárez.

Las autoridades reci-
bieron el reporte del acci-
dente alrededor de las 20:26

horas, en Avenida Santa
Bárbara y calle Manacor,
Colonia Villa Juárez.

Elementos de Protección
Civil estatal y municipal
arribaron al lugar para aux-
iliar a los lesionados.

El accidente es de tipo
vial, en el cual se refirió
que un menor se encontraba
al interior de un vehículo y
accidentalmente da marcha
a la unidad, causando que
ingrese a un mercado
rodante.

Como resultado se
encuentra a una mujer con
lesiones leves la cual es
trasladada al Hospital 66
del IMSS.

La unidad en la que esta-
ba el menor es un
Volkswagen Pointer color
café, más tarde arribaron los
elementos de Movilidad
municipal para tomar
conocimiento de los hechos.

Sucediò en terrenos de la Coliseo

Gilberto López Betancourt

El conductor de un tráiler,
quien quedó prensado en su
unidad luego de volcar, fue
rescatado por elementos de
Protección Civil, ayer en la
Carretera a Saltillo, en
García.

La volcadura se registró
alrededor de las 06:57 horas,

en la Carretera Monterrey
Saltillo, retorno Casa
Blanca.

Tras el accidente, el oper-
ador terminó prensado en la
cabina del tráiler, haciendo
maniobras para la extrac-
ción.

El accidente ocasionó
afectación en la vialidad,
además por la movilización

de las autoridades.
La persona lesionada se

identificó como José Juan
Solís Reyes, de 41 años,
quien sufrió probable lesión
de fémur en extremidad
inferior izquierda y fractura
expuesta de radio y cubito.

Una vez rescatado el afec-
tado, en una ambulancia de
AMOR, lo trasladaron al

Doctora Hospital, donde su
estado fue reportado como
delicado.

Las autoridades corre-
spondientes se hicieron
cargo de los hechos, y una
vez que rescataron al oper-
ador, procedieron a remover
el tráiler, para lo cual se uti-
lizó una grúa.

Gilberto López Betancourt.

Un hombre que presuntamente
robaba trozos de metal del edifi-
cio abandonado, donde se ubicaba
la Arena Coliseo, sufrió lesiones
de consideración al caer de una
altura de siete metros en la zona
centro de la ciudad.

Los gritos de auxilio que
emitía el afectado, fueron los que
alertaron a los comerciantes de la
zona, quienes llamaron a las
autoridades.

Los hechos se reportaron a las
12:30 horas de este viernes, en las
ruinas de la mencionada arena
luchistica, ubicada en el cruce de
Colon y Bernardo Reyes, en la
zona centro de Monterrey.

El lesionado es un hombre de
unos 45 años de edad, quien en
ese momento no fue identificado
por las autoridades.

Se dijo que el  sospechoso
ingreso por el techo del edificio,
donde intentaba trozar unos
pedazos de varillas y estructuras
metálicas.

Sin embargo, piso un cielo
falso y termino desplomándose al
vacío.

Hasta el  si t io l legaron
paramédicos de la CRUM y ele-
mentos de Protección Civil del
Estado, quienes le brindaron los
primeros auxilios, siendo llevado
a una clínica de esta localidad.

El rescate fue en la carretera a Saltillo,en García.

Los hechos sucedieron en el cruce de Santa Bàrbara y Menacort en la colonia Villa Juárez

Causó una gran movilización

Sergio Luis Castillo

Una intensa movilización de los cuer-
pos policiacos se registró en el municipio
de Santiago, para proteger un camión de
valores, que terminó varado en plena car-
retera luego de perder una de sus llantas.

Al momento del accidente, la unidad
blindada, transportaba más de 30 mil-
lones de pesos, que serían destinados
para las nóminas de empresas y cajeros
automáticos.

El principal temor, es que la unidad de
valores, pudieron ser víctima de un com-
plot y estaba en riesgo de ser asaltada.

Afortunadamente, el incidente no dejo
personas lesionadas y personal de
Guardia Nacional y Fuerza Civil, res-
guardaron el camión.

La unidad siniestrada pertenece a
la empresa de Transportes de Valores
Panamericana S.A. de C.V.

El camión de la empresa de val-
ores terminó detenido a un costado
de la carretera tras presentar una
falla mecánica y desprenderse una de
sus llantas delanteras.

El percance vial se reportó a las
11:00 horas de este viernes, en la cir-
culación de sur a norte a la altura de
la zona conocida como El Álamo, en
el municipio de Santiago.

De acuerdo con los primeros
reportes, el vehículo no volcó ni
causó daños a terceros, y por fortuna
no se registraron personas lesion-
adas. 

El trailero se dio a la fuga en el accidente ocurrido en Pesquería

Sergio Luis Castillo

Una intensa movi-
lización de los puestos de
socorro se registró en el
municipio de Santa
Catarina, la reportarse un
choque, entre una ruta
urbana y un camión
recolector de basura.

Al parecer el conduc-
tor del camión captador
de desechos, no midió
sus dimensiones y ter-
minó impactando el
camión.

El accidente, dejo var-
ios pasajeros lesionados,
al caerles los trozos de
cristal, que saltaron al
romperse una de las ven-
tanillas panorámicas.

El accidente se reportó
a las 12:00 horas de este
viernes, en la Avenida

Heberto Castillo, a la
altura de la empresa
Berel y el Parque Finsa,
en Santa Catarina. 

En el accidente par-
ticipo un camión de la
línea Nuevo León, que
brinde servicio a varias
colonias de Santa
Catarina.

Mientras que el
camión de la basura,
pertenece a la empresa
Ferisa especializado en
tratamiento de desechos
industriales.

Testigos de los hechos,
mencionaron que el
camión intento ingresar a
la Avenida Heriberto
Castillo, pero debido a su
peso el motor no
respondió y terminó
impactando la ruta
urbana.

Fueron elementos de
Protección Civil de Santa
Catarina, quienes auxil-
iaron a los pasajeros

lesionados, siendo lleva-
do a una clínica para ser
valorizados.

El encontronazo sucediò en Santa Catarina.

Rescatan a trailero prensado en su unidad

Chocan camiones de
transporte y basura

Cae de siete
metros al

robar metal

Termina varado
camión de valores

en la carretera

Una mujer terminò lesionada con el accidente.
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Alberto Cantú .-                                   

Ante la ausencia en el trabajo fut-

bolístico por temas de lesión de los tres

españoles del equipo, el técnico Martín

Demichelis ya empezó a definir el

posible 11 que irá de inicio el próximo

domingo en Rayados para el duelo ante

Pachuca en el Torneo Clausura 2025,

aunque no contará con Oliver Torres. 

El mediocampista español Oliver

Torres no jugará ante Pachuca ya que

no se recuperó de su lesión en uno de

sus tobillos. 

A su vez, el cuadro regio entrenó

ayer por la mañana y lo hicieron en las

instalaciones de El Barrial, en donde

este fue el plantel estelar en la práctica: 

Esteban Andrada; Stefan Medina,

Víctor Guzmán, Tony Leone, Gerardo

Arteaga; Jorge Rodríguez Iker

Fimbres; Nelson Deossa, Lucas

Ocampos, Jordi Cortizo y Germán

Berterame. 

Monterrey recuperó en los entre-

namientos a Jesús Manuel Corona, fut-

bolista que dejó atrás sus inconve-

nientes físicos. 

Sin embargo, algunos futbolistas

como Sergio Canales y Sergio Ramo,

los dos por distintas lesiones, entre-

naron de forma diferenciada. 

Canales entrenó ya con la Sub-23

del equipo, pero es casi un hecho que

esté descartado para el duelo ante

Pachuca ya que no han cesado del todo

las molestias en el sóleo derecho. 

A su vez, el ibérico Sergio Ramos

presenta una lesión en el muslo dere-

cho y es casi un hecho que no jugará

ante los Tuzos, sucediendo esto tam-

bién con Canales. 

Martín Demichelis, técnico de

Rayados, aún tendrá este sábado para

definir al equipo que irá de inicio ante

Pachuca. 

Hasta estos momentos, las bajas

confirmadas en Rayados para el duelo

ante Pachuca vendrían siendo los

lesionados Erick Aguirre y Carlos

Salcedo. 

Cabe señalar que el duelo entre

Monterrey ante Pachuca en el play in

será el próximo domingo y sucederá en

el Gigante de Acero, además de que

iniciará a las 19:30 horas. 

De no haber un ganador en los 90

minutos, el mismo saldrá desde la

tanda de penales como así lo dicta el

reglamento de la Liga MX. 

A su vez, el perdedor tendrá otra

oportunidad de disputar el play in y lo

harán frente al ganador del cruce entre

Bravos y Pumas. 

Alberto Cantú .-                                  

Tigres Femenil y Rayadas igualaron

1-1 en los cuartos de final de ida del

Torneo Clausura 2025, en una edición

más del Clásico Regio que ahora se

realizó en el estadio Universitario. 

Con este resultado, las Rayadas

avanzarían a la semifinal con cualquier

victoria o empate en el duelo de vuelta

por quedar más arriba que las felinas en

la tabla de posiciones, toda vez que las

auriazules estarán obligadas a sacar el

triunfo en el Gigante de Acero para con

ello acceder a la siguiente ronda. 

Las Rayadas iniciaron mejor con un

remate desde fuera del área de Nicole

Pérez en el que el balón se fue desvia-

do, pero las auriazules contestaron con

un agarrón en el área de Merel sobre

Ana Dias que no se marcó como penal

y posteriormente a ello hubo un remate

de Thembi que fue desviado por la

defensa. 

A partir de ahí, Tigres fue mejor con

un remate en el área de Lizbeth Ovalle

que pegó en la mano de Merel Van

Dongen y se marcó la pena máxima

para que Jaqueline anotara el 1-0 al 15'

de acción, toda vez de que su tiro desde

los 11 pasos engañara el lance de la

cancerbera contraria. 

Las felinas volvieron a crear peligro

con un tiro desde fuera del área de

Jimena López que mandó a tiro de

esquina la portera Pamela Tajonar,

además de que posteriormente a ello

hubo un tiro en el área de Ana Dias que

solamente pasó cerca del travesaño. 

El cuadro visitante generó algo de

peligro con un centro de Katty

Martínez que por poco finaliza en un

autogol de Ana Seiça, además de que

también hubo un remate de Thembi

que se fue desviado, culminando así el

primer tiempo. 

En el complemento, Tigres avisó

primero con un centro de Lizbeth

Ovalle que desvió Merel Van Dongen y

cerca estuvo Ana Dias de rematar al

arco, aunque después volvieron a

respondieron con un tiro en el área de

Thembi que fue tapado por la defensa

visitante.

Rayadas contestó con una jugada a

balón parado que cobró Katty Martínez

que terminó en un testarazo peligroso

de Burkenroad y uno más de Tanna

Sánchez para que en dos ocasiones se

salvaran las "Amazonas", quienes

después casi vulneraban el arco rival

con un zurdazo en el área chica de

Stephany Mayor que cerca de la línea

de gol fue tapado por Karol Bernal. 

Las visitantes estuvieron cerca del

empate con un remate de zurda y en el

área de la guatemalteca Ana Lucia

Martínez que fue tapado por Aaliyah

Farmer, habiendo después un remate

desde fuera del área de Alice Soto que

contuvo bien la portera Cecilia

Santiago, portera que después sola-

mente vigiló un zurdazo de Karol

Bernal que pasó cerca de la red lateral

derecha del arco rival, aunque tras ello

colaboró en un remate de volea de

Burkenroad en el que se lanzó tarde

para el 1-1, al 91' de acción, siendo ese

el marcador definitivo en el estadio

Universitario. 

Tras esta situación, ahora el juego

de vuelta de cuartos de final entre albi-

azules y felinas será el próximo lunes

en el Gigante de Acero, también a las

20:00 horas. 

Alberto Cantú .-                                  

Este sábado tanto Real Madrid

como Barcelona definirán al campeón

de la Copa del Rey de España en su

temporada 2024-2025. 

Tanto culés como merengues se

enfrentarán una vez más en el clásico

de la capital española, teniendo el

duelo a las 14:00 horas en el estadio La

Cartuja de Sevilla. 

Si bien en su momento se rumoró

que Real Madrid no iba a jugar la final

por su descontento luego de conocerse

a los árbitros que impartirán justicia en

el duelo ante Barcelona, finalmente los

merengues confirmaron ayer su presen-

cia para el juego de hoy ante los culés. 

Podría decirse que los culés llegan

mejor a este partido, toda vez de que

ellos aún aspiren a ganar el triplete en

la temporada entre Liga, Copa del Rey

y Liga de Campeones de la UEFA. 

En la Liga, el conjunto culé está de

líder, mientras que hoy jugarán la final

copera y en la Liga de Campeones de la

UEFA marchan en semifinales ante

Inter de Milán. 

Para Real Madrid, este duelo podría

verse como “un todo o nada” ya que en

la Liga de Campeones de la UEFA

fueron eliminados en los cuartos de

final ante Arsenal, mientras que en la

Liga de España son sublíderes y se

encuentran a cuatro unidades del líder

Barcelona. 

Ganar representaría para el conjunto

merengue la posibilidad de quitar la

chance del triplete al cuadro blaugrana,

quienes intentarán mantener su hege-

monía en este año futbolístico sobre los

merengues. 

Barcelona viene de vencer en los

últimos dos enfrentamientos al Real

Madrid, lo cual fue por un marcador de

4-0 en la Liga de España y un 5-2 en la

Supercopa. 

Szczęsny; Koundé, Inigo Martínez,

Pau Cubarsí, Gerard Martín; Frenkie

de Jong, Pedri, Dani Olmo; Lamine Ya-

mal, Ferran Torres y Raphinha tal vez

será el equipo que inicie por Barcelona. 

Courtois, Fede Valverde, Rüdiger,

Asencio, Mendy; Tchouaméni,

Ceballos Modric; Rodrygo, Mbappé y

Vinícius posiblemente sea el equipo

que inicie por los merengues. 

De esta forma, todo está listo para

que tanto merengues como culés defi-

nan esta noche al campeón de la Copa

del Rey de España, aspecto por el cual

habrá que esperar a ver quién de los

dos terminará celebrando y cuál ciudad

acabará festejando, si los culés en la

Fuente de Las Canaletas de Barcelona

o los merengues en la Fuente de Los

Cibeles de Madrid. 

Alejandro Irraragorri, dueño de
Santos Laguna y Atlas de Guadalajara,
fue declarado como un evasor de la jus-
ticia y un juez ordenó la detención del
directivo por defraudación fiscal de 17
millones de pesos. 

Tras no asistir a una audiencia por
defraudación fiscal, un juez del Estado
de Coahuila ordenó la detención de
Alejandro. 

Las investigaciones periodísticas de
la prensa coahuilense detallan que
Alejandro Irraragorri se encuentra
prófugo de la justicia. 

Fue apenas el pasado 20 de marzo
cuando Irarragorri compareció por
videoconferencia, pero la jueza de con-
trol exigió su presencia física para el
día 24 de ese mes. 

Al no asistir, Karla Cecilia Marín,
asistente de Registros del Centro de
Justicia Penal Federal en Torreón, lo
declaró como “evadido de la justicia” y
se ordenó su captura.  

Los abogados de Irraragorri presen-
taron una demanda de amparo al ase-
gurar que “la orden de aprehensión fue
girada sin cumplir con las formalidades
esenciales del procedimiento legal”. 

Tras la difusión de la orden de apre-
hensión contra Alejandro Irarragorri, el
equipo Santos Laguna emitió un comu-
nicado oficial en el que expresaron su
rechazo a lo que calificó como una
“judicialización indebida” de un tema
administrativo o de interpretación fis-
cal.

“Es lamentable que asuntos admin-
istrativos y/o de interpretación rela-

cionados con el Club Santos Laguna se
trasladen al ámbito penal”, señaló el
documento publicado en el sitio oficial
del club.

En ese comunicado, el conjunto
lagunero afirmó que Alejandro no fue
apercibido formalmente para presen-
tarse a la audiencia presencial del pasa-
do 24 de marzo, por lo que su inasis-
tencia “de ninguna manera daría moti-
vo” para que se dictaran medidas
cautelares.

De acuerdo con distintos reportes, la
acción penal se deriva de la omisión en
el pago del Impuesto Sobre la Renta
(ISR) correspondiente a salarios de
jugadores y cuerpo técnico del Santos
Laguna durante el periodo de enero a
julio de 2017. 

Definen Barcelona y Real Madrid al campeón de la Copa del Rey 

Para Real Madrid, este duelo podría verse como “un todo o nada”

Descarta
Rayados
a Oliver

El mediocampista español Oliver Torres no jugará ante Pachuca ya que no
se recuperó de su lesión en uno de sus tobillos. 

Ordena juez detener
a Alejandro Irarragorri

Alejandro Irraragorri

Rayadas sacan el empate a felinas
Con este resultado, las Rayadas avanzarían a la semifinal

con una  victoria o empate en el duelo de vuelta

El lunes se definirá quien avanzará a la final.
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Pedro Martínez Losa, entre-

nador de Tigres Femenil,

lamentó que su equipo no haya

sacado ventaja ante Rayadas en

el 1-1 de anoche en los cuartos

de final de ida del Clausura,

pero se mostró seguro de su

equipo luchará en la revancha

para alcanzar la semifinal. 

El mencionado estratega

habló en rueda de prensa y ahí

describió lo que a su sentir

observó en la cancha. 

"La Liguilla es así, partidos

cambian, decisiones para ambos

lados. Recibir un gol al final, no

estaba en los planes. Dimos

todo en el campo, aún quedan

90 minutos, pelearemos hasta el

final, en búsqueda de la semifi-

nal", expresó. 

De paso, el técnico español

de las "Amazonas" no se atrevió

a dar un favorito entre su equipo

y las Rayadas para el juego de

vuelta del próximo lunes. 

"Vi un partido cerrado, no sé

si llamarlo mucho premio. En el

segundo tiempo pudimos con-

trolar, sabíamos que en algún

momento una iba a caer en parte

ofensiva. Viendo la serie, no me

atrevo a poner a nadie como

favorito. Hasta sería una falta

de respeto", concluyó. 

Amelia Valverde, entrenado-

ra de Rayadas, valoró el empate

ante Tigres en los cuartos de

final de ida del Torneo Clausura

2025, pero aún más que su

equipo no se desestabilizó pese

a iniciar perdiendo en la cancha

del rival. 

La estratega antes menciona-

da habló en rueda de prensa

cuando terminó el encuentro y

ahí le dio todo el crédito a sus

jugadores tras la igualada. 

"Nosotras siempre salimos

con la convicción se buscar

ganar en cualquier cancha y

quiero destacar que mis jugado-

ras no se desestablizaron pese al

gol tempranero de penal",

declaró. 

A su vez, Valverde mandó un

mensaje a la afición albiazul

para que se den cita el próximo

lunes al estadio BBVA en apoyo

de sus Rayadas. 

"A nuestra afición quiero

decirles que vengan el próximo

lunes a nuestra casa ya que ocu-

paremos su apoyo en búsqueda

de la semifinal ", detalló. 

El árbitro que pitará la final de la

Copa del Rey de este sábado se

agarró a llorar en  una rueda de pren-

sa. 

¿El motivo? La presión que ha

habido sobre él por parte del Real

Madrid TV, el canal de difusión del

conjunto merengue. 

Ricardo De Burgos Bengoechea,

quien este sábado pitará la final

entre Barcelona y Real Madrid,

denunció las presiones del conjunto

merengue luego de que estos últi-

mos se hayan quejado por las últi-

mas actuaciones arbitrales del men-

cionado colegiado cuando le ha pita-

do a los de la capital de España. 

“Hay que conocer las consecuen-

cias que tienen esos vídeos. Hay

redes sociales con anónimos que

insultan sin ningún control”, afirmó. 

Pese a esto, Real Madrid difundió

ese vídeo y dañó aún más la rep-

utación del colegiado, quien este

sábado estará en el ‘ojo del huracán’

por su actuación arbitral ya que en

juego estará la disputa de un trofeo

entre culés y merengues. 

Sobre esto, el técnico del

Barcelona, el alemán Hansi Flick,

instó a que los árbitros deberán de

ser cuidados para que tengan una

buena final de Copa del Rey, la cual

será este sábado a las 14:00 horas. 

Rayados abrió ayer la venta libre

de boletos para el duelo del play in

ante Pachuca en el Gigante de

Acero, mismo que pertenece al

Clausura 2025. 

La venta libre de boletos es vía

electrónica y a través de la página de

Ticketmaster, iniciando a las 11:00

horas de ayer. 

A su vez, la venta libre de boletos

en Ticketmaster para este partido

terminará el próximo domingo a las

15:30. 

De haber en disponibilidad, las

taquillas del estadio pondrán en

venta libre algunos boletos para ese

partido. 

Lo antes mencionado sucedería

hasta el próximo domingo, en un

horario de entre las 11:00 hasta las

20:05 horas. 

RAYADOS Y RAYADAS,

LOS MEJORES EN

ASISTENCIA

Rayados difundió ayer que tanto

ellos como las Rayadas fueron los

mejores equipos en asistencia en sus

juegos de local en este Clausura

2025. 

Las Rayadas tuvieron unas 69 mil

469 personas en sus juegos de local,

con un promedio de siete mil 719

por cotejo. 

A su vez, los Rayados tuvieron

unos 358 mil 568 asistentes en sus

duelos, con un promedio de 44 mil

821 personas por compromiso. 

Fernando Gorriarán, mediocampista

de Tigres, mencionó que la prioridad del

conjunto felino es el ganar esta

Concachampions en el presente semestre

para ganarse el boleto al Mundial de

Clubes del 2029. 

El jugador uruguayo mencionó que en

el club regio están deseosos de jugar ese

torneo en unos años más y competir al

más alto nivel con los mejores equipos

del mundo, aspecto por el cual se sienten

con la necesidad de coronarse en la

Concachampions, aunque para eso

primero deberán superar en la semifinal

de vuelta al Cruz Azul y después

enfrentar en la disputa del trofeo ya sea

al Vancouver Whitecaps o al Inter Miami

de Lionel Messi. 

“Queremos ganar la Conca para ir al

Mundial de Clubes y sería un sueño para

nosotros para competir a ese nivel”,

expresó en charla con la esposa de

Andrés Guardado, jugador del León,

declarando esto en el programa ‘La

Capitana’ de la red social Tik Tok. 

A su vez, Fernando Gorriarán aseguró

que si por él fuera se quedaría por lo que

le resta de carrera deportiva en el con-

junto felino. 

“Si Tigres quiere que me vaya, me

voy, pero si Tigres quiere que me quedo,

me quedo toda la vida”, detalló. 

TORNEO INTERNACIONAL 

DE ACADEMIAS 

En medio de una auténtica fiesta en el

Volcán se realizó la inauguración oficial

del Torneo Internacional de Academias

Tigres Monkey Papas 2025, en donde

cerca de 8 mil personas disfrutaron de

una tarde Incomparable.

A las 17:30 horas inició el desfile

alrededor de la cancha del Estadio

Universitario de cerca de 3,800 niños

que fueron registrados en el Torneo, rep-

resentando a 219 Academias de todo

México y del extranjero afiliadas a

Tigres.

Mientras que en la tribuna cerca de

4,200 familiares acompañaron a los fut-

bolistas para aplaudirles mientras hacían

su recorrido.

El evento inició el martes 22 de abril

con el registro y finalizará el sábado 26

de abril con las finales que se realizarán

en la Cueva de Zuazua. Las otras sedes

del torneo son el Polideportivo, Unidad

Deportiva Lázaro Cárdenas y DGD de la

UANL.

La FIFA presentó la primera semana

mundial de futbol y el plan que tienen es

el de invitar al mundo a unirse para las

celebraciones de ese suceso. 

El evento se realizará del 21 al 25 de

mayo del presente 2025, además de que

será dirigida a las federaciones miembro

de la FIFA, clubes, centros deportivos y

grupos comunitarios, ofrece recomenda-

ciones sobre cómo organizar actividades

locales. 

Gianni Infantino, el presidente de la

FIFA, brindó unas recientes declara-

ciones sobre este próximo evento. 

“La semana mundial del fútbol no es

una simple celebración de este deporte

que tanto amamos, sino una celebración

de unidad. Esta semana de festividades,

bajo el lema “Juntos somos más fuertes”,

rendirá homenaje al extraordinario poder

del fútbol para unir a las personas y

demostrará la fuerza que tiene nuestra

comunidad futbolística cuando está

unida —declaró el presidente de la

FIFA—. Independientemente de cómo lo

disfrutemos, ya sea jugando entre ami-

gos o alentando a un equipo, todos

somos parte del fútbol, que une al

mundo como ningún otro.

“Agradezco profundamente al Grupo

de Amigos del Fútbol y a la Asamblea

General de las Naciones Unidas por su

valioso apoyo para hacer posible la

ampliación de las festividades más allá

del Día Mundial del Fútbol de la ONU,

celebrado el 25 de mayo. Espero ver

cómo el mundo se une en esta semana

que es motivo de alegría”, expresó en

declaraciones que difundió la FIFA sobre

su dirigente en un comunicado. 

La semana mundial del futbol comen-

zará el 21 de mayo, que coincide con el

121 aniversario de la FIFA, y terminará

el 25 del mismo mes. 

En la antesala de la conmemoración,

las 211 federaciones miembro de la FIFA

se darán cita en el torneo de fútbol de las

delegaciones con ocasión del 75

Congreso de la FIFA, que se celebrará en

Paraguay el 15 de mayo. 

Para acompañar este acontecimiento

mundial, la FIFA ha puesto a disposición

de federaciones miembro, clubes, cen-

tros deportivos y grupos comunitarios

una guía práctica con recomendaciones

para llevar a cabo iniciativas locales.

La herramienta propone distintas

maneras de fomentar la participación de

personas de todas las edades y capaci-

dades, ya sea jugando o viendo partidos,

y ofrece recursos visuales —como carte-

les y contenidos prediseñados para redes

sociales— que facilitarán su difusión.

Los objetivos de la semana mundial

del futbol serán el unir a personas de

toda clase y condición mediante el poder

del futbol y fomentar el sentido de perte-

nencia a través de la pasión compartida

por el futbol. 

Valora Amelia que Rayadas
no se desestabilizó

Valverde mandó un mensaje a la afición albiazul para que se den cita el próximo lunes al esta-
dio BBVA en apoyo de sus Rayadas. 

Lamenta Losa empate

El técnico español de las "Amazonas" no se atrevió a dar un
favorito

Denuncia árbitro presión
por parte del Real Madrid

“Hay que conocer las consecuencias que tienen esos vídeos. Hay
redes sociales con anónimos que insultan sin ningún control”

Presenta FIFA primera semana mundial del futbol 

El evento se realizará del 21 al 25 de mayo 

Inicia Rayados venta libre 
para duelo ante Pachuca 

La venta libre de boletos es vía electrónica y a través de la página de
Ticketmaster

“Queremos ganar esta Concachampions
para ir al próximo Mundial de Clubes”

“Si Tigres quiere que me vaya, me voy, pero si Tigres quiere que me quedo, me
quedo toda la vida”
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Los Sultanes vencieron ayer en
Monclova a los Acereros y lo hicieron
por un marcador de 8-5, iniciando así
con una victoria su serie ante ese rival en
la temporada regular de la Liga
Mexicana de Beisbol. 

El conjunto regio se llevó la victoria y
esto fue en parte gracias a su carrera
hecha en la tercera entrada, las tres que
hicieron en la quinta, otras tres que
generaron en la sexta y una más en la
octava. 

Los peloteros que se hicieron de las
carreras en el duelo para estos Sultanes
terminaron siendo Casey con dos, Santos
con dos, Almonte con una y las restantes
fueron de Lester, Escarrega y Tapia. 

Con el triunfo, Sultanes ahora registra
una marca en esta temporada de cinco
victorias por dos derrotas. 

La escuadra regia tendrá este sábado
el segundo juego de la serie ante su rival
y el mismo también será en Monclova,
desde las 19:45 horas. 

Alejandro Kirk, pelotero mexi-
cano de los Azulejos de Toronto,
equipo que ayer venció 4-2 a los
Yanquis de Nueva York en la tempo-
rada regular de las Grandes Ligas, le
dio la victoria anoche a su equipo
sobre los 'Bombarderos del Bronx'. 

Kirk, quien estuvo en la lomita en
cuatro turnos al bat, produjo dos car-
reras y dos hits en el encuentro ante
los Yanquis. 

El connacional conectó un
doblete de dos carreras en la novena
entrada y con ello le dio la victoria a

los Azulejos de Toronto. 
De esta forma, Toronto derrotó a

los Yanquis para ahora registrar un
récord en esta temporada de 13 vic-
torias por 13 derrotas. 

A su vez, los Yanquis de Nueva
York ahora registran una marca de
15 victorias por 11 traspiés en la
campaña. 

MÁS ACTIVIDAD 
DE MEXICANOS EN
GRANDES LIGAS 

Alex Verdugo, pelotero de los
Bravos de Atlanta, conjunto que
ayer derrotó 8-2 a los Diamantes de
Arizona en la temporada regular de
las Mayores, tuvo un juego de cinco
turnos al bat, en donde produjo una
carrera, se hizo de una carrera en lo
individual y también registró un hit. 

Los juegos de primera ronda con-
tinuaron en la postemporada de la
NBA, en donde Magic de Orlando
superó 95-93 a Boston, Milwaukee
superó 117-101 a Pacers de Indiana
y Timberwolves de Minnesota der-
rotó 116-104 a los Lakers de Los
Ángeles. 

En el primer partido, Orlando
despertó en la serie para ponerse a
un juego de desventaja de los Celtics
de Boston, los cuales siguen domi-
nando la misma por dos victorias y
una derrota. 

Clave en la victoria del Magic fue
Franz Warner con sus 32 puntos,
ocho asistencias y siete rebotes en
36 minutos dentro de la duela. 

En el otro juego, Milwaukee ganó
por 16 puntos de diferencia gracias
en parte a Giannis Antetpukompo
con sus 37 unidades y un Gary Trent
Junior que también se hizo de 37
unidades. 

A su vez Timberwolves derrotó a
Lakers gracias a un Jaden
McDaniels que tuvo un encuentro de
30 unidades, siendo así el más pro-
ductivo para ellos en la noche. 

Con esta situación, Indiana ahora
lidera su serie con dos victorias por
una derrota, sucediendo lo mismo
para Minnesota que goza en estos
momentos de un récord de dos triun-
fos por un traspié sobre Los Ánge-
les. 

Aryna Sabalenka y Alexander Zverev,
dos de los favoritos para ganar el Mutua
Madrid Open de la ATP y WTA, avan-
zaron de ronda en este torneo de la capi-
tal española. 

Para eso, el tenista alemán Alexander
Zverev se impuso en la ronda de los
64vos al español Roberto Bautista. 

La victoria de Alexander Zverev sobre
Roberto Bautista acabó siendo por par-
ciales de 6-2 y 6-2, llevándose así la vic-
toria. 

Mientras tanto, la bielorrusa Aryna
Sabalenka logró imponerse en la fase de
64vos a la rusa Anna Blinkova. 

El triunfo de Sabalenka sobre Anna
Blinkova terminó siendo por parciales de
6-3 y 6-4, lo que les dio la victoria. 

El Gran Premio de Miami en la
Fórmula 1 que será el próximo cuatro de
mayo podría tener noticias relacionadas
al posible regreso del mexicano Sergio
Pérez al ‘Gran Circo’. 

La razón de esto es que el equipo
Cadillac hará anuncios especiales en esa
carrera que será en unos días más. 

Esos anuncios especiales podrían
estar relacionados con un posible regre-
so de Pérez como piloto de Fórmula 1,
toda vez que el tapatío sea una de las
opciones de conductores estelares de la
marca Cadillac para cuando ellos en
2026 entren como escudería de la cate-
goría reina del deporte motor. 

Mientras es una u otra cosa, Pérez
está disfrutando de su familia tras ser
despedido de Red Bull Racing durante el
pasado 18 de diciembre. 

BREVES DE LA FÓRMULA 1

Helmut Marko, asesor de Red Bull
Racing en la Fórmula 1, propuso a
Sebastián Vettel para que el alemán tome
el cargo que dejará vacante el austriaco
cuando este marche de esa escudería. 

Se especula que Marko dejará de ser
el asesor deportivo de Red Bull Racing
cuando termine esta temporada de
Fórmula 1, aspecto por el cual el antes
citado propuso que Sebastián Vettel, ex
piloto del ‘Gran Circo’, ocupe el cargo
que él dejará vacante y que esto sea real-
idad en 2026. 

El Gran Premio de Madrid de la
Fórmula 1 tendrá un circuito urbano para

cuando entren como pista de la categoría
reina del deporte motor en el próximo
año. 

Tan es así que ayer se puso la primera

piedra en ese circuito, lo que será el ini-
cio de la construcción de esa pista de
cinco kilómetros con 400 metros y 22
curvas. 

Las rondas dos y tres terminaron
ayer en el draft de la NFL, en donde
uno de los movimientos importantes
fue el de Carson Schwesinger a los
Cafés de Cleveland. 

El mencionado caza mariscales de la
UCLA fue elegido por los Cafés de
Cleveland en la selección número 33
del draft de la NFL, en la segunda
ronda. 

Pasa ser más claros, Carson fue la
primera selección de la segunda ronda,
aunque otra situación a destacar es que
el mariscal de campo Shedeur Sanders
de Colorado, quien se preveía que sería
elegido en la primera ronda, no fue
escondido tanto el pasado jueves como
tampoco ayer. 

Shedeur Sanders sigue esperando —
después de tres rondas del draft de la
NFL, 102 selecciones y cinco quarter-
backs elegidos antes que el altamente
promocionado hijo de llamado Coach
Prime.

El quarterback de Colorado fue
ampliamente considerado como un tal-
ento de primera ronda, pero su sorpren-

dente caída continuó el viernes por la
noche cuando su nombre no fue llama-
do en la segunda o tercera ronda.

Sanders era posiblemente el jugador
más reconocible del país al iniciar el
draft, en gran parte debido a su padre,

Deion Sanders, el miembro del Salón
de la Fama que trajo un enfoque inno-
vador y buscador de publicidad al
entrenamiento universitario en Jackson
State y luego en Colorado.

Shedeur Sanders jugó para su padre
en ambas escuelas y terminó octavo en
la votación del Trofeo Heisman la tem-
porada pasada mientras la pareja revi-
talizaba el programa de los Buffaloes.

Los evaluadores de talento de la
NFL aparentemente estaban menos
impresionados de lo que los analistas
del draft se dieron cuenta. Pocos, si es
que alguno, de los borradores simula-
dos tenían a Jaxson Dart, Tyler Shough,
Jalen Milroe o Dillon Gabriel siendo
elegidos antes que Sanders,

“Gracias DIOS por TODO”, publicó
Sanders en X durante la tercera ronda.

Dondequiera que termine, Sanders
ganará millones de dólares menos de lo
que habría ganado si hubiera sido
seleccionado en la primera ronda.

Despiertan Orlando y Milwaukee;
Minnesota aumenta ventaja 

Magic de Orlando superó 95-93 a Boston

Cadillac hará anuncios 
relevantes en GP de Miami

Podría tener noticias relacionadas al posible regreso del mexicano Sergio
Pérez al ‘Gran Circo’. 

Avanzan Sabalenka y Zverev en Madrid 

La bielorrusa Aryna Sabalenka logró imponerse en la fase de 64vos a la rusa
Anna Blinkova. 

Sultanes pega primero ante Acereros 

Los Sultanes vencieron ayer en Monclova a los Acereros y lo hicieron por un
marcador de 8-5

Conecta doblete Kirk y
Azulejos gana a Yanquis

Conectó un
doblete de dos
carreras en la

novena entrada

Kirk, quien estuvo en la lomita en cuatro turnos al bat, produjo dos car-
reras y dos hits en el encuentro ante los Yanquis. 

Terminan con éxito las rondas dos y tres del draft de la NFL 

Uno de los movimientos importantes fue el de Carson Schwesinger a los Cafés de Cleveland. 
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El Universal.-                                        

Cazzu ha desatado miles de sus-
piros en las redes sociales al revelar
una canción dedicada a Inti, su
pequeña hija, fruto de su relación con
el también cantante Christian Nodal.

La argentina lanzó esta semana su
nuevo disco titulado "Latinaje", el
cual incluye 14 temas, y uno de los
que más ha gustado a su público es la
canción en la que habla de lo que sig-
nifica la llegada de su hija Inti a su
vida.

La trapera, quien debutó como
mamá el 14 de septiembre de 2023, ha
ponderado a su hija en la polémica que
se desató cuando se separó de Nodal,
quien también le escribió una canción
a Inti titulada "Contigo al cielo".

Mientras Christian destapó su
romance con Ángela Aguilar tras ter-
minar con Cazzu, la argentina se
dedicó a reordenar su vida y a regresar
a la escena musical, algo que pausó
por su embarazo.

Cazzu agradece este regreso triun-
fal a la música, a su hija, familia y

amigos que la han acompañado en este
proceso creativo de renacimiento.

"A mi bebé y a mi familia, a mis
amigos y a mi equipo de trabajo.
Gracias por ayudarme a sacar adelante

este álbum. Pero sobre todo, a ustedes
que estuvieron ahí del otro lado
esperando con los brazos abiertos este
pedazo de mi corazón. GRACIAS
Disfruten de Latinaje", compartió.

Confiesa Cazzu el amor por su hija en el tema "Inti"

Aparecen Gerard Piqué y Clara Chía
juntos de nuevo tras especulaciones

El Universal.-                                     

Los reportes sobre la posible ruptura
entre Gerard Piqué y Clara Chía comen-
zaron a circular el 24 de abril en medios
españoles. La noticia no tardó en provocar
reacciones en redes sociales, donde
muchos celebraron la supuesta separación
con mensajes como: "se acabó el amor",
"el dolor nadie se lo va a quitar a Shakira"
o "robado se va lo que robado viene".
Comentarios de quienes aún no superan el
triángulo amoroso que involucró a la can-
tante colombiana.

Sin embargo, el gusto les duró poco a
los haters. Los enamorados, que llevan tres
años juntos, reaparecieron públicamente y
echaron abajo las especulaciones, dejando
claro que su relación sigue tan firme como
siempre.

El exfutbolista y su pareja fueron cap-

tados entrando a un garaje en el centro de
Barcelona. Piqué iba al volante de un
todoterreno negro, vestido con una
cazadora de cuero oscura. En el asiento del
copiloto, Clara Chía lucía un abrigo negro,
una camiseta blanca y unas gafas de sol,
mientras esbozaba una ligera sonrisa.

Ambos permanecieron en silencio y no
bajaron la ventanilla para hablar con
Europa Press. Siguieron su camino sin
hacer declaraciones.

Fuentes cercanas a la pareja comen-
taron a ¡Hola! que todo sigue igual entre
ellos, aunque reconocieron que están
cansados de los rumores. Desde que
Shakira inició su gira en febrero, medios
europeos comenzaron a sugerir una crisis,
alimentada por los constantes viajes de
Piqué a Miami —donde vive la can-
tante— para cuidar a Milan y Sasha, los
hijos que tienen en común. También han

surgido versiones sobre supuestas terceras
personas.

Durante toda la relación, Clara Chía ha
preferido mantenerse alejada de los reflec-
tores, viviendo su romance en privado.
Piqué, en cambio, ha compartido en algu-
nas ocasiones que se encuentra en una
etapa estable a nivel personal.

Hace apenas un mes, el exjugador del
FC Barcelona enfrentó momentos delica-
dos al comparecer ante un juzgado en
Madrid. Está siendo investigado por su rol
como comisionista en el acuerdo entre la
Real Federación Española de Fútbol
(RFEF) y la agencia saudí SELA, que
llevó la Supercopa de España a Arabia
Saudí. Las imágenes de Piqué llorando
durante el juicio se viralizaron, y muchos
en redes sociales lo compararon con el
éxito actual de su ex, quien se encuentra de
gira con Las Mujeres Ya No Lloran Tour.

Fuentes cercanas a la pareja comentaron que todo sigue igual entre ellos, pero cansados de los rumores.

Pese al hate, Karla Sofía Gascón
no se arrepiente de su pasado

El Universal.-                                        

Tras varios meses de hate en redes
sociales por sus comentarios racistas, Karla
Sofía Gascón dice que no se arrepiente de
nada de su pasado, pues dejaría de ser ella.

La actriz española estuvo envuelta en una
bola de nieve negativa luego de su nomi-
nación al Oscar por su trabajo en el filme de
"Emilia Pérez", luego de recordarse unos
mensajes en contra de negros y chinos en su
entonces cuenta de Twitter.

Esto hizo que se desmarcara de la pro-
ducción, para no causarle problema en otras
nominaciones, y dejó de asistir a algunas cer-
emonias y eventos en la que estaba invitada.

"No me puedo arrepentir de nada de lo
que he hecho en mi vida, porque si no, no
sería yo", dijo Karla Sofía esta mañana,
tiempo de España, en un evento futbolero
previo a la ceremonia del Premio PLATI-
NO, a donde asistirá como invitada.

Reiteró que la controversia de los últimos
meses no fue provocada por ella, sino por los
demás.

"Hay una cosa de la que estoy orgullosa
y eso se lo quiero trasladar a todas las per-
sonas jóvenes que están sufriendo bullying
en este mundo: si tengo la fortuna de ser una
persona muy fuerte mentalmente y no
dejarme avasallar por los demás, entonces lo
que creo es que hay que confiar en lo que
realmente somos nosotros, saber lo que
somos y sobre todo, no hacer caso a cosas
que son irreales porque, al fin y al cabo, las
redes sociales son una mentira", abundó la
actriz.

JUGANDO FUTBOL
Los Premios reconocerán el próximo

domingo lo mejor del cine y las series
iberoamericanas, pero este jueves, en el
campo del equipo profesional Leganés, se
desarrolló el llamado Encuentro de las
Estrellas que reúne a actores, actrices y exju-
gadores en partidos de fútbol.

La seguidora de los Pumas de la UNAM

del futbol mexicano y fan de Hugo Sánchez
jugó de delantera en el mismo equipo que el
también actor Claudio Cataño ("Cien años
de soledad") y el exfutbolista Juan Pablo
Sorín.

Tuvo que enfrentar en uno de los equipos
contrarios al portero campeón del mundo,
Iker Casillas.

"El problema es ese, por qué tengo que
jugar en contra de Iker Casillas, debieron
haberlo puesto en mi equipo", bromeó.

ESPERANDO TRABAJO
Gascón apunta que está a la espera de que

varios proyectos cinematográficos se con-
creten, de los cuales no puede decir mucho,
pero que en su momento se anunciarán.

Hasta ahora se sabe de "The life lift", un
thriller psicológico dirigido por la debutante
cineasta italiana Stefania Rossella Grassi, en
la que interpretará a una psiquiatra y "Las
malas", que dirigiría Armando Bo, escritor
de la oscareada "Birdman".

"A mi el libro de Las malas me encantó,
soy fiel seguidora, la última vez que estuve
con Armando en su casa de Uruguay y ojalá
la podamos hacer", apunta.

La actriz protagonizó “Emilia Pérez”.

El Universal.-                                                

Lupita Torrentera, actriz y bailarina mex-
icana, falleció a los 93 años, según informó
su hija Lupita Infante en redes sociales. Fue
reconocida por su trabajo en la época de oro
del cine mexicano y por su relación con el
icónico actor y cantante Pedro Infante, con
quien tuvo tres hijos: Pedro, Lupita y
Graciela Infante Torrentera.

Participó en varias películas, consolidán-
dose como una figura importante dentro de
la industria del entretenimiento en México.
Además de su carrera, su historia personal
estuvo marcada por su relación con Infante,
una de las figuras más queridas del país.

¿QUIÉN ERA LUPITA TORRENTERA?
Nacida el 2 de noviembre de 1931 en

Tacubaya, Ciudad de México, desde muy
joven demostró una pasión por la danza, arte
que la llevó a los escenarios y, eventual-
mente, a la gran pantalla. Su debut cine-
matográfico llegó a los 11 años en "Historia
de un gran amor" (1942), seguido de partic-
ipaciones en clásicos como "Los miserables"
(1943) y "La vida útil de Pito Pérez" (1944).

Fue hija de Ernesto Torrentera Linaje y
Margarita Bablot Morales. Su familia incluía
a varios hermanos y hermanastros, prove-
nientes del primer matrimonio de su madre.
Su bisabuelo, Alfredo Bablot, tuvo una
destacada trayectoria en el periodismo y la
música, dirigiendo el Conservatorio
Nacional de Música y fundando publica-

ciones como El Daguerrotipoy El Telégrafo.
Incursionó en el cine con apenas 11 años,

debutando en Historia de un gran amor
(1942). En ese rodaje, conoció por primera
vez a Pedro Infante, aunque su relación
empezó años después.

El romance entre Lupita y el icónico
actor inició cuando ella tenía 14 años y él 28,
sin que ella supiera que Infante estaba casa-
do con María Luisa León. A pesar de las
advertencias de su madre, la joven decidió
irse a vivir con él. La relación estuvo marca-
da por momentos difíciles, incluyendo dos
accidentes aéreos en los que ambos se vieron
involucrados, uno de ellos en 1949, que dejó
al actor con graves heridas y reveló pública-
mente su relación con Lupita.

Tras siete años de relación, Lupita ter-
minó con Pedro al descubrir su matrimonio.
La situación generó un fuerte conflicto
familiar, al punto de que su madre intentó
incendiar la casa del actor. Para ese momen-
to el también cantante también iniciaba un
vínculo con Irma Dorantes.

Lupita y Pedro tuvieron tres hijos:
Graciela, quien falleció en la infancia; Pedro
Infante Jr., quien siguió los pasos de su padre
en el cine y la música, se suicidó en 2009; y
Guadalupe Infante Torrentera, quien se ha
dedicado a preservar el legado de su padre.

Luego de separarse de Infante, se casó
con el locutor León Michel, con quien tuvo
tres hijos más. Su matrimonio duró 19 años,
tras los cuales se divorciaron. Nunca volvió
a casarse ni a tener otra pareja.

La actriz tuvo tres hijos con el icónico actor Pedro Infante.

Muere Lupita Torrentera, actriz de
la Época de Oro del cine mexicano

Frankie Muniz, actor de "Malcolm
El De En Medio" visitará Monterrey
Redacción.-                                       

El reconocido actor estadounidense,
Frankie Muniz, protagonista de la serie
"Malcolm El De En Medio" será una
de las estrellas internacionales que
estarán como invitadas en la primera
edición de la Desert Con en Monterrey.

A través de las redes sociales de la
convención se confirmó la visita del
protagonista de la reconocida produc-
ción estadounidense que saltó a la fama
durante la primera década de los
2000's.

"Monterrey, ¡porque ustedes lo
pidieron! Nuestro tercer invitado inter-
nacional para esta edición de
Monterrey es Frankie Muniz, quien
estará el día 5 de octubre", escribió la

Desert Con.
De acuerdo con la Desert Con, el

actor Frankie Muniz estará el próximo
5 de octubre para atender a todos los
seguidores con autógrafos, fotografías
y selfies.

Para esta edición también se contará
con la presencia de otras dos estrellas
internacionales como lo son, Elijah
Wood, actor de Hollywood, reconocido
por producciones como "El Señor de
los Anillos", así como Tom Welling,
protagonista de la serie "Smalville:
Superman".

La primera edición de la Desert Con
se realizará el sábado 4 y el domingo 5
de octubre en la Nave Lewis del Parque
Fundidora, en Monterrey.

Cazzu agradece este regreso triunfal a la música, a su hija, familia y amigos
que la han acompañado en este proceso creativo de renacimiento.

El actor estará en la primera edi-
ción de la Desert Con en Monterrey.

La argentina lanzó esta semana su nuevo disco titulado
"Latinaje", el cual incluye 14 temas



El Universal.-                                      

La obra de 27 diseñadoras edito-

riales se conjunta en la exhibición

"Ellas Diseñan" (1965-2025), una

muestra que abre hoy en el Museo

Franz Mayer y que tiene el objetivo

de narrar la historia de aquellas

mujeres encargadas del diseño de

libros y revistas, un trabajo que

muchas veces pasa desapercibido en

los registros del arte y la cultura.

La exposición traza un recorrido

visual, crítico y afectivo por más de

medio siglo de creación editorial,

desde editoras que transformaron el

diseño de publicaciones culturales,

hasta jóvenes diseñadoras que

reconfiguran los límites del libro y la

tipografía.

Un tema trascendental que

reflexiona la exposición es la llegada

de la Inteligencia Artificial al área

editorial y la muerte del libro, un

concepto anunciado desde hace

algunos años. Para Beatrice

Trueblood, editora que realizó el

libro de los Juegos Olímpicos de

1968 y los libros del artista Pedro

Ramírez Vázquez, la muerte de las

obras editoriales está lejos de suced-

er.

"Yo no creo que el libro vaya a

desaparecer, porque todo lo que

puedes hacer lo escribes, y se regis-

tra, para borrarlo tienes que quemar-

lo, y eso se ha hecho varias veces a

lo largo de la historia, veo un camino

sin fin para el libro y el papel, van a

seguir", dijo la editora, de quien se

muestran diversas obras en la

exposición.

La curadora de "Ellas diseñan",

Paola Eguíluz, mencionó que el

avance de la IA y la posible "muerte

del libro" como objeto físico son

amenazas que afectan a la industria

editorial, a lo que se suman factores

económicos como el incremento del

precio del papel o la crisis del 2021,

cuando hubo una subida de hasta el

20 % sobre el costo de este material.
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Últimas semanas para participar
en el Premio Alfonso Reyes 2025

César López.-                                    

La convocatoria para participar en el

Premio Internacional Alfonso Reyes

2025, lanzada por la Universidad

Autónoma de Nuevo León en sinergia

con la Secretaría de Cultura del Gobierno

de México y el Instituto Nacional de

Bellas Artes y Literatura (INBAL),  está a

semanas de cerrar registro, por los que las

autoridades invitan a aprovechar los últi-

mos días.

Las candidaturas al premio se contin-

uarán recibiendo vía digital en la

Plataforma Digital de los Premios Bellas

Artes de Literatura hasta el viernes 16 de

mayo de 2025 a las 13:00 horas (horario

de la Ciudad de México).

Para dicho certamen se podrá propon-

er como candidatos a personas human-

istas de cualquier lengua y nacionalidad,

incluyendo a humanistas hablantes de las

Lenguas Indígenas Nacionales que apare-

cen en el Catálogo de Lenguas Indígenas

Nacionales, que cuenten con una trayec-

toria notable y cuya obra literaria, o de

investigación y crítica, tenga una impor-

tante repercusión en nuestro país, que dé

a conocer sus valores en el exterior y vaya

en concordancia con los temas e intereses

de Alfonso Reyes.

Las candidaturas podrán ser propues-

tas por instituciones culturales y/o educa-

tivas, asociaciones civiles dedicadas a la

promoción literaria, grupos o asocia-

ciones culturales, así como personas

escritoras, críticas, académicas o inte-

grantes de la ciudadanía en general, de

cualquier nacionalidad.  

El jurado calificador será designado

por las instituciones convocantes y estará

integrado por tres especialistas en literatu-

ra: personas escritoras, críticas e investi-

gadoras de reconocida trayectoria y pres-

tigio.  El fallo del jurado será definitivo e

inapelable, y se efectuará durante el mes

de julio de 2025.  

La persona ganadora del premio

recibirá un diploma y la cantidad de

$300,000.00 (trescientos mil pesos). El

premio es único e indivisible.

Cabe mencionar que, las instituciones

convocantes divulgarán el nombre de la

persona ganadora del premio a través de

sus respectivas páginas electrónicas y

redes sociales en fecha posterior al fallo.

Las y los interesados podrán consultar

las bases de la convocatoria en el sitio

web de la CNL. Para obtener más infor-

mación pueden escribir un correo elec-

trónico a: cultura@uanl.mx y/o pre-

mios.cnl@inba.gob.mx.  

Cuestionan el tiempo y el significado
de frontera con arte en MARCO

César López.-                                      

Exploraciones acerca del tiempo y el ter-

ritorio se presentan en MARCO a través de

dos nuevas exposiciones: "El tiempo entre

las formas", de Luis Figueroa en Espacio

Uno, y "Aquí empieza la patria", de Carlos

Vielma en el Patio de las Esculturas.

Los nuevos proyectos, bajo la curaduría

de Brenda Fernández, curadora asociada de

MARCO, estarán hasta el 15 de junio en dos

espacios emblemáticos del museo, que en

años recientes se han destinado a proyectos

que el museo comisiona a artistas contem-

poráneos cuya carrera está cobrando rele-

vancia en la escena artística.

En la Capilla Legorriana, como es cono-

cido el Espacio Uno, se encuentra El tiempo

entre las formas. El artista Luis Figueroa

(Venezuela, 1993) se centra en el concepto

del tiempo como acto creativo, además de

cómo es una medida de movimiento y cam-

bio, nociones cruciales para entender el

mundo.

Asimismo, el artista intervino los muros

del Espacio Uno con la obra No podía con-

vertir en su ideal aquella calma que no existía

en ningún lugar (2025). A través del color, el

artista emplea colores azules, grises y tonos

tierra y efectos degradados sin formas

definidas para sugerir un paisaje, resultando

en una imagen que podría recordar a un cielo

nocturno.

El mural se combina con elementos

escultóricos elaborados con papel modelado

y policromado. La escultura principal es

Motivo vuelve a veces (2025), una especie

de torre cuyas formas están inspiradas en ser-

pientes, haciendo alusión a animales

mitológicos esqueletos. Las dos esculturas

que compone la obra Ante el océano de tu

amor, soy un río III y IV tienen formas

ambiguas, similares a las de una mariposa,

aunque no lo son. Para el artista, las escul-

turas están asociadas a los ciclos de vida, la

transformación y lo sagrado.

Tanto en el mural como en las esculturas,

el artista explora el vínculo y la tensión entre

el tiempo y el proceso creativo, combinando

conceptos como la transformación, así como

la creación de formas indefinidas que en su

ambigüedad logran remitirse a la naturaleza.

Además, en el Patio de las Esculturas,

localizado en el exterior del recinto, se

encuentra Aquí empieza la patria, una inter-

vención donde el artista Carlos Vielma

(Coahuila, 1982) cuestiona el significado de

los monumentos en la actualidad a partir de

un hecho histórico, que es la pérdida del ter-

ritorio mexicano en la frontera norte.

En su producción, Vielma retoma materi-

ales de construcción que son afines a su for-

mación y experiencia como arquitecto y

porque encuentra en ellos posibilidades dis-

cursivas que vinculan a los espacios desde

los modelos constructivos que dan carácter a

cada lugar, como por ejemplo el ladrillo en

Colombia, o la tabla roca en Estados Unidos.

Para este proyecto inédito, el artista utiliza

tabla roca y concreto para recrear estructuras

que provienen de una obra pública: una serie

de obeliscos que el gobierno estadounidense

construyó para definir su nueva frontera con

México. Este límite territorial fue instaurado

después de dos años de guerra que con-

cluyeron con la firma del Tratado Guadalupe

Hidalgo (1848), una tregua entre ambos

países para finalizar el conflicto, pero en el

que Estados Unidos logró expandirse.

Al mismo tiempo, el proyecto cuestiona

el concepto de frontera y límite, que son con-

strucciones políticas y simbólicas.

Retomando los elementos tradicionales del

monumento, Vielma incluyó una serie de

placas en la instalación con frases acerca de

la posesión de la tierra, el desarraigo y reflex-

iones acerca de lo que significa una nación.

Los textos fueron recopilados de dos obras

literarias: del poema “Alta traición”, de José

Emilio Pacheco, y del cuento “Nos han dado

la tierra” de Juan Rulfo. También, una de las

placas contiene un fragmento del Destino

manifiesto, una doctrina del siglo XIX con la

que en ésa época Estados Unidos fincó sus

ideales y políticas de expansión y

apropiación del continente.

Exponen la obra de 27 diseñadoras editoriales

El Universal.-                                     

El músico Gustavo

Santaolalla, ganador en del

premio Oscar por el score de

los filmes "Secreto en la mon-

taña" y "Babel", tendrá una

ruta turística con su nombre en

la capital española.

A partir de junio, cualquier

persona local o procedente del

extranjero tendrá la opción de

recorrer los lugares en donde

el argentino se ha inspirado

para componer música, como

el Parque del Retiro, el

Mercado de la Paja y algunas

estaciones del Metro.

La Ruta Santaolalla se suma

a otras que cada año atraen a

miles de personas, como las de

Pedro Almodóvar y Alex de la

Iglesia, en las que de manera

gratuita se pueden visitar los

sitios donde filmaron las cin-

tas "Carne trémula", "Tacones

lejanos" y "Las brujas de

Zagarramundi".

Raúl Torquemada, director

de Madrid Film "Office",

dependiente de la Secretaría de

Turismo del Ayuntamiento,

apunta que la del músico fue

por iniciativa de TAI, escuela

madrileña de artes donde el

sudamericano ofreció un taller.

"Hay cuatro o cinco zonas

donde Gustavo ha creado, y

queremos una ruta preferencial

de él, un gran conocedor de la

industria y ha tenido a bien ese

homenaje a la ciudad de

Madrid", indica el funcionario.

Santaolalla ha sido el com-

positor de cabecera de real-

izadores como el mexicano

Alejandro González Iñárritu,

con quien colaboró desde su

ópera prima "Amores perros",

y el brasileño Walter Salles, en

"Diarios de motocicleta".

La ruta tiene que ver con el

llamado Turismo de Pantalla,

término acuñado para definir a

la gente que es atraída a una

ciudad por lo que ven a través

de películas y series.

Aún ahora el Banco de

España es uno de los lugares

más frecuentados por los visi-

tantes para tomarse fotos, pues

presuntamente ahí asaltaron en

la serie "La casa de papel",

que realmente se filmó en un

foro.

De acuerdo con un estudio

de Netflix, más de 100 mil-

lones de personas deciden qué

lugar visitar en sus vacaciones

de acuerdo con lo que ven en

la pantalla, por ejemplo,

Nueva York.

Las candidaturas al premio se continuarán recibiendo vía digital.

Los dos proyectos estarán hasta el 15 de junio en dos espacios emblemáticos del museo.

Concluyen actividades de vacaciones en el MHM con folklor y ritmo 
César López.-                                         

Este próximo domingo 27 de abril, el

cierre de actividades de las vacaciones de

primavera estarán llenas de folklor y ritmo,

esto debido a la presentación del espectácu-

lo “Son de México. México en movimien-

to: ritmos y tradiciones”, el cual unirá la rica

tradición dancística de los estados de

Tabasco, Yucatán y Campeche, Sonora,

Aguascalientes y Zacatecas.

La cita será en punto de las 19:00 horas

en la explanada del Museo de Historia

Mexicana.

De acuerdo con Lorena Guerrero, direc-

tora del Ballet Folklórico Magisterial

Nuevo León, Sección 21 del SNTE, la fun-

ción celebra la riqueza del folclor mexicano

y cada coreografía es un reflejo de la identi-

dad, el color y la pasión de la cultura, al

igual que la música en vivo, los vestuarios

multicolores y el talento de las y los bailar-

ines.  

Son de México es un proyecto en con-

junto con el Museo de Historia Mexicana

que surgió en abril de 2008.

"Su nombre describe el espíritu de su

creación, mostrar la modalidad musical y

dancística de las distintas etnias indígenas,

regionales y nacionales, así como explorar

las danzas surgidas en el siglo XV a raíz de

la llegada de los conquistadores", men-

cionó.

El programa aborda diversos estados, de

Tabasco eligieron la “Danza del Pochó” la

danza ritual de la región de Tenosique, que

se lleva a cabo durante el carnaval y repre-

senta la lucha entre el bien y el mal.  

“La Danza del Pocho” es de las más

importantes del mundo prehispánico, es una

danza única y original en donde intervienen

los cojóes, las pochoveras y los jaguares.  

Asimismo, señaló que también se pre-

sentarán los bailes más representativos de

Jerez, Zacatecas, de Campeche traerán el

color y la tradición del sureste; de

Aguascalientes traerán el sabor de la feria de

San Marcos y los más pequeños bailarán

“Los Ferrocarerileros".

El público también podrá disfrutar de la

elegancia de las jaranas yucatecas, la fuerza

y agilidad de sus bailes broncos de Sonora.
Son de México es un proyecto junto con el Museo de Historia Mexicana.

Narra la historia de diseñadoras de libros y revistas.

Madrid, la ciudad que inspiró a Santaolalla

El músico tendrá una ruta turística con su nombre en Madrid.


